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En el interior de esta edición:

La Universidad
de Guadalajara
ante los sismos

Silverio L. Araiza

México ocupa el lugar 53 en el índice de desarrollo humano
según las Naciones Unidas, y el sexto lugar en competitividad
en América Latina, lo que lo coloca abajo de Chile, Argenti-
na, Perú, Colombia y Brasil.

Esta información fue proporcionada en la Cuarta Asam-
blea de Directivos de Educación Superior en el Estado de
Jalisco celebrada en el campus del Centro de Estudios Uni-
versitarios Veracruz de Guadalajara.

Por iniciativa de la Universidad de Guadalajara, se apro-
bó conformar siete comisiones de trabajo según las líneas
de acción del Plan Estatal de Desarrollo (PED), referentes a la
planeación de la educación superior.

Por su parte, el secretariado técnico, que es el órgano
encargado de coordinar los trabajos de la asamblea y dar
seguimiento a los acuerdos aprobados entre los directi-
vos de las universidades y centros de educación superior,

Integración y colaboración: Cuarta
Asamblea de Directivos de Educación
Superior en el Estado de Jalisco.

oficial de la fundación de la Universidad de Guadalajara. En
el acto estuvieron presentes, entre otras personalidades: en
representación del presidente de la república, el ministro de
Educación, doctor Manuel Puig y, como invitado de honor, el

rector de la Universidad Nacional, Alfonso Pruneda.
El primer rector de la Universidad de Guadalajara,

Enrique Díaz de León, señaló en su discurso: "Ya es
un lugar común hablar del proletariado intelectual
del médico ganapán y merolico, del abogado rábula
que perdió el ovillo en el laberinto e hizo una madeja
inextricable de la justicia que arrastró la toga por el
fango. La Universidad tiende a corregir esa lacra de
organización."

... Con una información que virtió este tipo de
datos, la sociedad tapatía, jalisciense y nacional dio
cuenta ese 12 de octubre de 1925 de la fundación de
esta casa de estudios, que tenía antecedentes en una
serie de instituciones, en la historia colonial del país
(Real y Literaria Universidad de  Guadalajara, 1792)
y de la República juarista.

 La reorganización de 1925 tuvo sus orígenes en
la convocatoria que hizo el gobernador de Jalisco,
José Guadalupe Zuno, a maestros, profesionales e
intelectuales para que ayudaran a perfilar el sentido y
la organización de la nueva Universidad de
Guadalajara, entre otros asuntos educativos.

 Los participantes, tras reunirse en diversas oca-
siones en Palacio de Gobierno, concibieron la Ley
Orgánica de Instrucción Pública, que contó con una
pluralidad de enfoques liberales, originados en la
Constitución Federal de 1917; con esa ley se dio la
base oficial del renacimiento de la Universidad de
Guadalajara.

Datos tomados de: Ruiz, Carlos Ramiro, Apuntes para la
historia de la Universidad de Guadalajara, editorial Univer-
sidad de Guadalajara, 1992, pp. 45-52.
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"No pretendemos hacer una imposibre reconstruc-
ción fiel de la música antigua, sino más bien,
recrearla mezclando la investigación con la imagi-
nación", es lo que sostiene Ars Antiqua.
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Lucía López

 Guadalajara, Jalisco, 12 de octubre de 1925.
Este día en el teatro Degollado se llevó a cabo la ceremonia

70o. Aniversario
Reapertura de la

Universidad de Guadalajara

se comprometió a hacer una relación de personas o insti-
tuciones que hayan manifestado su deseo de participar
formalmente en la asamblea, por lo que la fecha límite
para entregar oficios de solicitud será el 20 de octubre.

Otro acuerdo importante fue el referente a la elaboración
de una propuesta donde se definan las funciones de las
instituciones que integran la asamblea, en relación con los
acuerdos establecidos.

El maestro Diego de Santiago, quien forma parte del
secretariado técnico, hizo un llamado a las instituciones
que conforman la asamblea, a enriquecer la base de in-
formación de instituciones de educación superior en
Jalisco, proporcionando datos estructurales y de progra-
mas.

Por último, se aprobó que la sede de la quinta asamblea
fuera la benemérita y centenaria Escuela Normal de Jalisco
para el viernes 3 de noviembre próximo, y como sexta sede
la Universidad del Valle de Atemajac.w

" Durante el sismo la estructura trabajo en perfec-
tas condiciones, no provocó fracturas, (...) afor-
tunadamente este edificio no sufrió ningún daño":
ingeniero Raúl Navarro, director de la Coordinación
de Obras y Proyectos.

El rancho Cofradía, que en su origen fue el resul-
tado de donaciones de productores, maestros y
estudiantes, cuenta con 70 hectáreas; 40
dedicadas a la producción agrícola de riego y 30
a la estancia de los animales y las áreas de trabajo
del personal que ahí opera.
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Soldaderas de la fe

NOSOTROS

La fe tiene miles de rostros
la Virgen", y como muestra de
su "especial predilección que
por ello la Virgen les tenía". Des-
de entonces se le llamó La Pa-
cificadora, ya que con ella y un
crucifijo, Segovia pudo calmar
los ánimos de los indios suble-
vados del mixtón.

Cien años más tarde el cura
Diego de Herrera hace una re-
copilación de los milagros atri-
buidos a la Virgen y se declara
milagrosa en 1653.
Posteriormente se constituye la
iglesia en Santuario y se cam-
bia la advocación por la de
Nuestra Señora de la O. o de
la Expectación.

El título de "generala" le fue
conferido por el obispo Juan
Cruz Ruiz de Cabañas durante
el año de la consumación de
la independencia, ya que
gracias a ella se evitó el derra-
mamiento de sangre.

Esta es la historia de esta
pequeña imagen, fabricada
con el material más simple, y
adornada con los elementos
más ricos de su tradición cul-
tural para darse una identidad
propia, identidad que tiene en
la religiosidad uno de sus ras-
gos más importantes. Es por ello
que en la tradicional romería del
12 de octubre observamos ese
fervor en los millones de rostros
que la acompañan danzando,
rezando, festejando, o haciendo
penitencia. Todas ellas expresio-
nes sinceras del gran afecto y
veneración que la gente le tiene.w

* Profesora investigadora  del

Departamento de Estudios de la Cultura

Regional

a frailes como don Vasco de
Quiroga en Michoacán, fray Juan
de San Miguel de Uruapan y fray
Antonio de Segovia en Zacatecas,
a fundar hospitales y conventos
dedicados a la Virgen, bajo la
advocación de la Inmaculada
Concepción, aunque con el paso
del tiempo estas imágenes han
tomado el nombre de los pobla-
dos, o de algún acontecimiento
que los haya marcado.

Estas representaciones fueron
realizadas durante el siglo XVI por
artesanos michoacanos con una
pasta especial elaborada con base
en caña de maíz; por ello son tan
similares. Sin embargo, alrededor
de estos aconte-cimientos ha
surgido también una historia
paralela de milagros y situaciones
sobrenaturales, enriquecida con
la imaginación y fantasía
populares, que han hecho de ellas
los símbolos más arraigados de
la identidad colectiva actual.

La imagen de la Virgen de
Zapopan que se encuentra res-
guardada en el santuario de esta
localidad, cumplió su primer co-
metido en 1541 cuando, ante
una sublevación general de pue-
blos indios frente al avance de los
conquistadores, encabezados por
el propio virrey Antonio de
Mendoza, se logra someterlos en
el mes de diciembre.

Fray Antonio de Segovia re-
funda este poblado en las már-
genes del Arroyo Profundo con
abundancia de chirimoyas o
zapotes y le nombra Pueblo de
Nuestra Señora de la Concepción
de Zapopan. Obsequia a los in-
dios la imagen como símbolo de
paz (es decir, de rendición) ya que
éstos deponen las armas "ante la
sola presencia de una imagen de

Lourdes Celina Vázquez *

La historia del occidente del
país, en sus orígenes provin-
cia de la Nueva Galicia, ha
estado vinculada a la de una
imagen que, aunque peque-
ña, ha logrado reunir a su al-
rededor a todo un pueblo. La
Virgen de Zapopan es un sím-
bolo que ha dado identidad
a los habitantes de esta región
durante 454 años, que ha pre-
valecido por encima de las di-
ferencias de casta durante la
época colonial, las de pensa-
miento durante la Reforma,
la revolución de principios de
siglo, y aun de la Cristiada,
los enfrentamientos políticos
del México moderno y sus par-
tidos, el arribo a la moderni-
dad, etcétera.

Cada 12 de octubre, año
con año, acude más de un
millón de peregrinos a una de
las romerías más grandes del
país. Acompañan a la ima-
gen de regreso a su santuario
en Zapopan, luego que ha
culminado la visita a todos
los templos de la ciudad de
Guadalajara. El origen de
esta peregrinación data del
año 1693, cuando una epi-
demia atacó a los habitantes
de Guadalajara y el obispo
Juan Sánchez de León la hizo
llevar a la ciudad. Los médi-
cos declararon bajo juramen-
to que ante la presencia de la
imagen la epidemia había ce-
sado milagrosamente. Fue
hasta 1734 que se nombra
patrona de Guadalajara con-
tra tempestades, rayos y epi-
demias, y se determina que
pase visita a los templos de
la ciudad del 13 de junio al 4
de octubre de cada año.

La mayoría de imágenes
de la Virgen que se veneran
actualmente en el occidente
del país datan del siglo XVI y
se asocian a la fundación de
los hospitales, que a su paso
por las provincias de Xalisco
y Michoacán, realizaron frai-
les de las órdenes de domini-
cos y franciscanos.

Pestes como la de saram-
pión, en 1543, que se propa-
garon por toda la Nueva Es-
paña y cobraron casi un
millón de víctimas, motivaron

CRITERIO

Héctor Alfredo Ixtláhuac
Gaspar: comprometido con
lograr la excelencia en su vida

"Que la gente lea es la clave del desarrollo"
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Margarita Alegría

El ser el mejor promedio de la
Universidad de Guadalajara, con
99.8 de calificación, representó
muchas horas de trabajo y de
desvelo, porque no podía descui-
dar mi trabajo y mi familia, pero
todos los esfuerzos y sacrificios
que se pueden dar valen la pena,
para cumplir con la meta ya
trazada.

Así piensa Héctor Alfredo
Ixtláhuac Gaspar, recién
egresado de la licenciatura en de-
recho del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanida-
des de esta casa de estudios, y
por cuyas calificaciones recibió
una presea de plata con la ima-
gen de Quetzalcóatl por parte de
la Universidad de Guadalajara,
durante la X ceremonia de
estímulos y reconocimientos a
estudiantes sobresalientes,
celebrada el mes pasado en el
Coliseo Olímpico universitario.

La intención de obtener los
mejores resultados le viene a
Héctor desde la juventud, cuan-
do logró el primer lugar de su
generación en el Colegio Militar,
lo que le valió su grado de
teniente y quien fue selecciona-
do por el entonces presidente de
la república Adolfo López
Mateos, como su ayudante par-
ticular.

Más tarde, y como producto
de su cercanía a grandes perso-
najes por vivir prácticamente en
la residencia oficial de Los Pinos,
sintió la necesidad de superarse,
por lo que ingresó en la
preparatoria nocturna, logró el
tercer lugar y posteriormente
entró a la Facultad de Economía
de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México, UNAM, en don-

de obtuvo el tercer lu-
gar de promedio ge-
neral.

Sin embargo, sus
participaciones poste-
riores en la política
mexicana como
secretario general del
gobernador de Jalisco
Flavio Romero de
Velazco, como dipu-
tado federal por los
distritos V y XVI,

ambos ubicados en la zona me-
tropolitana de Guadalajara, hi-
cieron que Héctor Ixtláhuac se
inclinara por estudiar una terce-
ra carrera: la de abogado.

El capitán del Ejército mexi-
cano opina que la clave para
lograr mayor desarrollo de nues-
tro país es lograr que la gente lea,
porque si no lee no puede
aprender y de ahí que no se
genere cultura.

Sobre la Universidad de
Guadalajara afirma estar dispues-
to a colaborar en ella, como una
forma de retribución, en labores
académicas como en la
elaboración de sus planes de
estudio, ya que desde que ini-
ció la carrera de derecho, reali-
zó un manual de cada materia
que cursaba, material didáctico
que aún no toman en cuenta
las autoridades académicas de
la universidad. Apenas, dice
Héctor, se han interesado en el
manual de derecho romano,
asignatura por la cual siente cier-
ta preferencia y por el manual de
derecho de Estado.

Héctor Ixtláhuac se
autodefine como político de
mano dura, y como ejemplo
explica que para resolver la ac-
tual crisis es necesaria una disci-
plina del gasto, es decir, si sólo
tenemos 50 pesos, pues sólo
gastamos 50 pesos, sin endeu-
darnos. Sin embargo, aclara que
para conseguir el desarrollo es
necesario orientar las inversio-
nes a empresas estatales que
generen recursos para el
estado.w
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Universidades
y profesionales sugieren
modificar el anteproyecto
de la Ley de Profesiones
Lucía López

Los responsables del área de
egresados de las universidades y
las federaciones de colegios de
profesionales de Jalisco, a partir
de agosto han realizado cinco re-
uniones en donde abordan temas
de su incumbencia. La iniciativa
de estas reuniones surgió de un
primer acercamiento en este
rubro entre la Universidad de
Guadalajara y la Autónoma de
Guadalajara, que decidieron
convocar al resto de las casas de
estudios y a las federaciones de
profesionales.

Ley de Profesiones

Durante las cinco reuniones que
han realizado, uno de los puntos
de mayor interés ha sido el
anteproyecto de la Ley de Profe-
siones.  Están de acuerdo en la
necesidad de establecer una
nueva ley que responda a la di-
námica actual y futura; sin em-
bargo, no coinciden del todo con
el anteproyecto.

Además, los participantes
consideran que el foro de con-
sulta pública que se llevó a cabo
para elaborar el antepro-yecto
tuvo sus errores: el estudio se
realizó de forma par-cializada y
muchas de las conclusiones no
fueron retoma-das en el documen-
to final.

Entre los desacuerdos impor-
tantes que tienen con el
anteproyecto destaca el que no
consideran conveniente que la
Dirección de Profesiones continúe
perteneciendo a la Secretaría
General de Gobierno, afirman
que debe pertenecer más que a
una instancia política, a una
meramente académica como es
la Secretaría de Educación.

Si bien están de acuerdo con
la recertificación, consideran que
ésta no puede estar supeditada
a la Dirección de Profesiones, ya
que la dependencia no tiene la
infraestructura indicada para ello
y su función debe ser meramente
normativa. Además tampoco
coinciden en que la
recertificación se implante de
manera general cada cinco años,
ya que existen profesiones que la
requieren con más frecuencia.
Este asunto de la recertificación,
señalaron, debe ser competencia
de las universidades y los colegios

EGRESADOS DEPENDENCIA

Silvia León

Proporcionar elementos de apo-
yo en el trabajo cotidiano para
la  toma de decisiones del titular
de la Rectoría General de la
Universidad de Guadalajara, es
la función principal de la Unidad
de Asesores, señaló su jefe, el
licenciado Carlos Moyado Zapata.

Misión

Por acuerdo administrativo, fue
creada en 1989 esta unidad
como un equipo consultivo que
actualmente tiene una doble
misión: por un lado, va desde el
acopio, la búsqueda,
la siste-matización de
la información hasta
la elaboración de dic-
támenes técnicos, dis-
cursos para actos aca-
démicos y no
académicos, e inter-
venciones formales
que impliquen un cier-
to grado de especiali-
zación; continúa el en-
trevistado, lo anterior
mediante un cuidado-
so análisis sobre los antecedentes

Superior, así como elaboración
de informes, estudios, que impli-
quen investigaciones de media-
no y largo plazos.

 Con respecto a las tareas
relativas a la sistematización de
la información, es apoyar a las
distintas áreas de la unidad en
materia de documentos e
insumos bibliohemerográficos, en
hacer seguimientos temáticos que
coadyuven al análisis coyuntural,
prospecciones y proyecciones que
la Unidad de Asesores realice,
entre otras actividades.

La naturaleza de nuestra fun-
ción, enfatiza, nos ha obligado a
trabajar de manera conjunta con

mula en alguna instancia local o
nacional, así como documentos
de trabajo para su discusión en
el Consejo General Universitario,
el Consejo de Rectores o bien, el
Consejo Directivo de la Adminis-
tración General, entre ellos des-
tacan el trabajo "Análisis de
costos en instituciones de
educación superior", que reporta
el estudio comparativo sobre las
cuotas que por servicios educati-
vos cobran las universidades pú-
blicas en México; esto con
motivo de la discusión del cobro
del examen de admisión aplicado
en el calendario escolar 1995-B.

Otros estudios de relevancia
han sido los realizados

La Unidad de Asesores, instancia
clave en apoyo al rector general

de profesionales.

Invitación..., detenerla

A su cuarta reunión, realizada el
25 de septiembre, invitaron al
encargado de la Dirección de
Profesiones, Silviano Urzúa, a
quien le externaron sus plantea-
mientos. El funcionario conclu-
yó exhortando a los participantes
a trabajar en el anteproyecto de
forma directa con las comisiones
del Congreso. Al evaluar la
propuesta, en su quinta y recien-
te reunión, efectuada el 5 de
octubre en la Federación de
Colegios de Profesionistas de
Jalisco, los funcionarios universi-
tarios y los profesionales colegia-
dos decidieron mejor solicitar que
se detenga el anteproyecto de ley
hasta que éste sea evaluado con-
cienzudamente. Temen que
dentro de la Cámara de
Diputados les sea más difícil
hacer las modificaciones
pertinentes: porque ya existe un
anteproyecto, porque ya se realizó
un foro de consulta y por la
dinámica de trabajo de los
legisladores.

Concluyeron entonces ha-
cer la petición por escrito a la
propia Dirección de Profesiones,
a la Secretaría General de Go-
bierno y al Congreso del Estado.
También acordaron que las
universidades y los colegios,
después de estudiar el
anteproyecto en foros propios,
presenten propuestas concretas
que permitan su modificación.

Los funcionarios universitarios
y los profesionales colegiados
tienen mucho interés en esta
nueva ley porque será la base
legal que normará el quehacer
profesional, quizá por muchos
decenios. Cabe indicar que en
este siglo en Jalisco han regido
tres leyes en esta materia; la ac-
tual tiene 21 años de vigencia.

Perspectivas

Dentro de estas reuniones que
realizan coordinadores de
egresados de las universidades y
colegios de profesionales se espe-
ra también suscribir convenios de
intercambio interinstitu-cional de
servicios, entre otros acuerdos que
pretenden alcanzar.w

sobre la aplicación
de auditorías conta-
bles a la Universidad
de Gua-dalajara, la
factibilidad de im-
plantar modalidades
alternativas para la
titulación en licen-
ciatura, el análisis
sobre el cruce de
objetivos y funciones
en las dependencias
de la Administración
General, así como la
federalización edu-
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del asunto o tema en
Licenciado Carlos Moyado Zapata, jefe de la Unidad de Asesores

cativa y el Sistema Nacional de
Educación Superior que com-
prende una serie de reflexiones y
propuestas concernientes al pro-
ceso de federalización en la edu-
cación superior en México, que
tiene como hilo conductor el tex-
to del artículo tercero constitucio-
nal, sus principales reformas, sus
leyes reglamentarias y diversos
documentos básicos de la
Planeación Educativa Nacional en
el periodo 1985-1986. El docu-
mento concluye con diversas
propuestas para la consulta nacio-
nal relativa a los programas secto-
riales sobre desarrollo educativo,
cultura, ciencia y tecnología para
el sexenio 1994-2000.

Proyectos estratégicos

Estos trabajos tienen que ver
directamente con el seguimiento
del quehacer institucional del
Rector general y con una serie de
temas sobre cuestiones sociales,
esto es: El  proceso de
departamentalización en la Red
Universitaria en Jalisco; La
implantación del sistema de
créditos;  Los procesos de
globalización con la integración
económica y por consiguiente
educativa; La gobernabilidad en
Jalisco, y El análisis del discur-
so del Rector general ante los
medios de comunicación.w

diversas dependencias de la
Administración General, y por lo
flexible y heterogéneo de nuestras
actividades, nos vinculamos
también con instancias externas
a la universidad.

Síntesis informativas

Se generan en tres modalidades:
fichas técnicas que tengan que
ver con personalidades de la
cultura, política, educación, con
quienes el Rector general tiene
algún tipo de relación; síntesis
hemerográficas sobre temas di-
versos como política, economía,
educación, cultura, ciencia y
sociedad; además de los cuader-
nos mensuales de los cuales la
Unidad de Asesores ha realizado
un total de seis entregas; sobre
los siguientes temas como: El sin-
dicalismo en la educación
superior; Deuda externa; Plan
Nacional de Desarrollo; Presen-
cia de la Universidad de
Guadalajara en la prensa local;
Chiapas, consulta nacional por
la paz y la democracia; Segui-
miento hemerográfico sobre ex-
cluidos en las universidades de
Guadalajara y Nacional Autóno-
ma de México.

Estudios Especiales

Constituyen los trabajos con
mayor grado de dificultad que se
traducen en planteamientos for-
males que el Rector general for-

cuestión y sobre la información
local, nacional e internacional de
carácter relevante, especialmente
en los rubros de economía,
política, cultura, educación, cien-
cia y tecnología.

Estructura orgánica

Básicamente la unidad está or-
ganizada a partir de tres áreas:
de sistemas de información, de
análisis y de apoyo logístico, in-
tegrada por un total de 20 miem-
bros y cuatro asesores externos.

En junio de 1995, dijo el fun-
cionario, el rector general expidio
nombramientos honoríficos como
asesores externos a cuatro
diputados federales, representan-
tes de los partidos políticos PRI,
PAN y PRD, con la idea de atender
la propuesta de vincular las
tareas de la universidad con ins-
tancias del sector público y como
una forma de retroalimentar al-
gunos proyectos en función de ini-
ciativas de leyes y decretos en el
rubro de educación y otros simi-
lares.

Al ampliar la información
sobre las áreas, Moyado Zapata
destacó el área de análisis como
la parte medular de la unidad,
ya que se aboca a efectuar
análisis de coyuntura sobre ejes
temáticos significativos que son
de especial interés del Rector
general, tales como estudios de
Educación Comparada y
Prospectiva de la Educación
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MODERNIZACIÓN

Campaña de credencial con fotografía, hacia la integración
e identificación de la comunidad universitaria
Delia Lomelí

La población total de la comunidad uni-
versitaria, incluyendo personal administra-
tivo y académico, actualmente rebasa el
número de 13 mil 800. Dirigir las
actividades de esta cantidad de personas
en función de objetivos comunes y hacia
una misma dirección no es tarea fácil. Se
necesitan sistemas de información y control
accesibles a toda la comunidad con el
propósito de compartir el quehacer general
de la universidad. La cuestión es generar
el reconocimiento de todos sus miembros
como parte de una sola entidad: la
Universidad de Guadalajara.

La Red Universitaria es la dinámica de
trabajo que se elaboró en 1994 para
efectos de integración general. Sobre este
método se estructura el sistema integrado
de administración, una red universitaria
de servicios a través de líneas de cómputo.

El sistema integrado de administración
es un ambicioso concepto que se refuerza
en el segundo eje de la reforma
universitaria: el de crear una red de infor-
mación fomentando el uso de la
computadora como herramienta que
agilice los trámites administrativos. Den-
tro de éste, y como primer paso a esta
reforma, se inserta el programa de creden-
ciales.

El sistema para la campaña de cre-
denciales fue desarrollado por la Secreta-
ría Técnica de la universidad, con el apoyo
de la Coordinación de Sistemas de
Información, considerando las necesida-
des de la casa de estudios y en compatibi-
lidad con el sistema integrado de
administración.

La universidad sistematizada

Por medio del programa de credenciales
con fotografía se pretende dotar de identi-
ficaciones oficiales a los miembros de la
comunidad universitaria; tanto personal
administrativo, académico y alumnos.
Esto en diferentes etapas a mediano y
largo plazo.

En principio, la credencial servirá como
un gafete portable a la vista que facilite la
identificación como miembro de la UdeG y
el acceso a las instalaciones universitarias.
Pero en realidad las metas de este programa
son mucho más ambiciosas.

Paralelamente a la campaña, la coor-
dinación de sistemas de información está
desarrollando una serie de programas de
cómputo que sustituirán, a mediano y
largo plazo, muchos de los tradicionales
trámites administrativos y académicos que
la comunidad realiza: transferir pagos,
tener acceso a bibliotecas y centros de in-
vestigación, conectarse a diversas dependen-
cias, enviar y recibir correos, hacer reportes
administrativos, consultar cárdex, asignar
materias, darse de baja o alta, etcétera.
Una revisión electrónica

El proceso tan cotidiano de revisar entra-

das y salidas sirve como ejemplo de hasta
qué punto se quiere llevar la
sistematización de los procesos.

Para sustituir los relojes checadores se
pretende la implantación de lectores
ópticos en cada dependencia. De esta
forma una persona, con su credencial,
podrá registrar su entrada o salida aun
fuera de las instalaciones que le corres-
ponden; es decir, en cualquiera de las
dependencias de la universidad. Puede
incluso llegar a tal punto, que sólo
checando se abran puertas de acceso a
cubículos personales.

Cómo, cuándo y dónde

Las primeras dependencias en las que se
está expidiendo la credencial correspon-
den a la administración central. Posterior-
mente se extenderán al personal
administrativo y académico de los centros
universitarios.

Cubierta esta población a escala re-
gional, en una tercera etapa se dotará de
credenciales al resto del estudiantado.

La determinación de tiempos
operativos en el programa de credenciales
desgraciadamente se ve sujeta a la
limitante de recursos. El número de iden-
tificaciones es enorme y hasta el momen-
to sólo se cuenta con un equipo para
producirlas, que prácticamente trabaja 24
horas continuas.

En estas condiciones, contemplar la
expedición de credenciales a la población
estudiantil suena absurdo. Los estudios
proyectivos que se hicieron para ello fijan

un calendario previendo la compra de más
equipos y la capacitación de personal para
manejarlos. Sin embargo, la estrechez
presupuestaria impide en este momento
concretar fechas.

Aun con todo, el ritmo con el que la
Secretaría Técnica expide credenciales es
de reconocerse, pues a mes y medio de
que se inició el programa y con sólo un
equipo, se han impreso más de mil 500
identificaciones.

Para llevar a la práctica el proyecto
global del sistema integrado de adminis-
tración, primeramente se deberá proveer
de la tecnología suficiente a todos los
centros y dependencias universitarias. Para
hacerlo, se requiere de una fuerte inversión
económica. Este factor sería lo único que
dificultaría su pronta realización ya que,
profesional y técnicamente, la
coordinación de sistemas de información
está preparada para soportar el sistema.

Empero, para todo lo que implica la
puesta en marcha del sistema integrado
de administración, en general la universi-
dad cuenta con la infraestructura necesa-
ria, sólo falta aprovecharla y afinar
detalles.

Este gran proyecto se elabora sólo con
personal y recursos de la Universidad de
Guadalajara, que realmente son pocos.
Podríamos decir que para sus alcances,
la campaña de credenciales y el sistema
integrado de administración representan
en el inminente desarrollo universitario y
su integración hacia objetivos comunes,
una solución de muy bajos costos.w

Maestría y
doctorado en

Ciencia del
Comportamiento

LA
UNIVERSIDAD
DE
GUADALAJARA

Atentamente
"Piensa y Trabaja"

Guadalajara, Jal., octubre
de 1995

A través del Centro
Universitario de
Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, Centro
de Estudios e
Investigaciones en
Comportamiento (CEIC)
y el Instituto de
Neurociencias,
a su programa de

MAESTRÍA Y
DOCTORADO EN
CIENCIA DEL
COMPORTAMIENTO
(Opciones en análisis de
la conducta y en
neurociencias)

Dirigido a egresados de
licenciatura de las áreas
de Ciencias Sociales,
Ciencias Biológicas y
Ciencias de la Salud.

Requisitos:
Licenciatura en
Psicología, Biología,
Medicina o disciplinas
afines.
Tiempo completo.
Entrevista de ingreso.

CONVOCA

Aprobar examen de
admisión o cursar pre-
requisitos.
Inglés (traducción).
En el caso de ingreso al
doctorado directamente,
poseer un grado de
maestría equivalente y
presentar el proyecto de
investigación doctoral.

Sesión informativa:
el 20 de octubre a las
17:00 horas, en el CEIC
(Av. 12 de Diciembre No.
204, Col. Chapalita, C.P.
45030

Evaluación:
el 25 de octubre a las 9:30
am.
Examen definitivo de
ingreso:
19 de febrero.
Inicio del semestre lectivo
96-A:
1 de marzo.

Informes, dirigirse a:
Análisis de la Conducta,
Dr. HéctorMartínez, al Tel.
122-11-58
Neurociencias, Dra. Julieta
Ramos, Tel. 647-77-76

Correo electrónico:
hector@udgserv.cencar.udg.mx

Dependencia a
la que pertenece

Código de barras, que
permitirá el acceso a
los sistemas

Domicilio y teléfono particular

Vigencia de la credencial, que
puede ser según el caso
temporal o permanente, cuando
el nombramiento del trabajador
es definitivo

Firma del Secretario General

Nombre completo
del trabajador

Código
administrativo

Cargo oficial

Firma del trabajador

Número de afiliación del
Seguro Social
y R.F.C.

Fotografía del trabajador,
tomada por medio de una
cámara de video
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CEREM

No habrá una transición
democrática pacífica sin el
PRI: Laura Patricia Romero
Minerva Ochoa

"Con todo lo que he estudiado sobre las
transformaciones del Partido Revolucio-
nario Institucional (...) tengo la hipótesis
de que no va a haber transición demo-
crática y pacífica sin el PRI", señaló la
doctora Laura Patricia Romero, investi-
gadora, fundadora y coordinadora aca-
démica del Centro de Estudios Sobre las
Revoluciones en México (Cerem), du-
rante la presentación de su libro El
Partido Nacional Revolucionario en
Jalisco, el pasado 6 de octubre.

El libro, editado por la Universidad
de Guadalajara, fue presentado por el
profesor Juan Gil Preciado, el licencia-
do Gildardo Gómez Verónica y el co-
lumnista Rubén Martín Martín, quien
apuntó que la obra es "un trabajo pio-
nero, porque se trata del primero de este
tipo elaborado de manera sistemática,

con el rigor y la lógica de la investigación
académica", y agregó que la década de
1929 a 1938, que es la que analiza el
texto, puede considerarse como un
periodo en donde se encuentran los
elementos que forjaron el sistema
político estatal de los siguientes 60 años.

Al acto asistió el doctor Juan Ma-
nuel Durán Juárez, rector del Centro Uni-
versitario de Ciencias Sociales y Huma-
nidades (CUCSH), en representación del
doctor Víctor Manuel González Romero,
rector general ,  y e l  l icenciado
Crescenciano Fonseca, presidente de la
Fundación Análisis del Tiempo, A.C., que
auspició la presentación.

La especialista manifestó su interés
por "saber qué le hicieron al PRI durante
el periodo de Carlos Salinas de Gortari",
razón que la ha motivado a empezar
un estudio respecto a este tema.w

CUCS

Estructura del Departamento
de Clínicas Médicas
Doctor José Z. Parra

En el marco de la reforma universitaria y
de la reestructuración del Centro Universi-
tario de Ciencias de la Salud (CUCS), la
intención de este artículo es dar a conocer
el organigrama del Departamento de
Clínicas Médicas con el fin de prestar una
mejor atención académico-científica.

El departamento lo dirige el doctor José
Z. Parra Carrillo, quien ha fungido como
ex director del Hospital del Ferrocarril-IMSS,
ex director del Hospital General de
Occidente, director fundador del Nuevo
Hospital Civil de Guadalajara (hospital
escuela), ex presidente del Capítulo
Occidente de la Academia Mexicana de
Cirugía, ex presidente de la Asociación
Médica de Jalisco, ex presidente de la
Federación Jalisciense de Colegios de
Profesionistas y docente de la carrera
de medicina por más de 20 años.

En la estructura del departamento se
encuentran las siguientes coordinacio-
nes:

1) Docencia de posgrado, coordinada
por el doctor Abel García García, cuya
función es la de establecer contacto con
las diferentes academias y cátedras,
entre las que destacan la de
propedéutica y diagnóstico físico a cargo
del doctor Alfredo Mora Curiel; la de
cl ínica médica, hematología e
infectología a cargo de los doctores
Daniel Camacho Fernández y Eduardo
Rodríguez Noriega respectivamente; la
de cardiología, electrocardiografía,
neumología e image-nología a cargo de
los doctores Luis Espinoza Castillo,
Leonel Lobo Matanche y Nicolás Pérez
García,  respect ivamente;  la de
neurología, electropoligrafía, prope-
déutica, neurología, medicina crítica,
urgencias médicas y psiquiatría a cargo
de los doctores Salvador González
Cornejo, Jesús Dávalos Ruiz, Mario Báez
Casillas y Fernando Arreola Chávez,
respectivamente, y por último las de
dermatología,  endocrinología,
reumatología, nefrología, gastro-
enterología y medicina del trabajo a
cargo de los doctores José Barba Rubio,
Jorge González Estrada, Javier Orozco
Alcalá, José Z. Parra Carrillo, Jorge E,
Segura Ortega y José Rentería Y.,
respectivamente.

2) Docencia de posgrado coordinada
por el doctor Octavio Campollo Rivas,
apoyado en el área de Especialidades por
el doctor Luis Rodríguez Gutiérrez; en el
área de Maestrías por el doctor Alejandro
Bravo Cuéllar, y en Doctorados por el mis-
mo doctor Campollo.

3) Investigación coordinada por el doc-
tor César Calvo Vargas, apoyando las

actividades de los Institutos de Patología
Infecciosa a cargo del doctor Eduardo
Rodríguez Noriega, el Centro de Estu-
dios de Hipertensión a cargo del doctor
José Z. Parra Carrillo y el Centro de In-
vestigaciones en Inmunología y Derma-
tología a cargo de la doctora Mary
Fafutis Morris.

4) Extensión coordinada por el doc-
tor Guillermo Zenteno Covarrubias auxi-
liado en la Gaceta Médica por el doctor
Ángel Felipe González Vázquez; en pe-
riódicos y revistas científicas por el doc-
tor Manuel Centeno Flores y el doctor
Santiago Camarena Ramírez; en cursos
por el doctor Alfredo Mora Curiel y el
instructor Francisco G. López Espinoza;
en el periódico mural por el doctor Juan
J. Gallegos Lucio y en convenios por el
doctor J. Luis Munguía Ibarra.

5) Planeación a cargo del doctor
Ángel Felipe González Vázquez.

Minerva Ochoa

Con el propósito de formar profesiona-
les capaces de encontrar y analizar las
leyes que determinan los patrones de
acumulación de riqueza en una socie-
dad, así como de proponer alternativas
que mejoren las asignaciones que de sus
recursos hace esa misma sociedad, la
Universidad de Guadalajara creó en
1956 la Facultad de Economía, que ac-
tualmente, y debido al establecimiento
de la Red Universitaria, es el Departa-
mento de Economía, adscrito a la Divi-
sión de Economía y Sociedad del Cen-
tro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

Ubicado en el campus Belenes, el
Departamento de Economía enfrenta,
de acuerdo con información proporcio-
nada por el licenciado Francisco García
Romero, encargado de difusión, proble-
mas de baja población estudiantil y alto
índice de deserción, debido a que la ca-
rrera de economista reclama del estu-
diante mucha disciplina y se considera
menos práctica que la contaduría o la
administración. En este momento hay
659 alumnos inscritos, de los cuales 135
fueron admitidos en el calendario 95B,
"114 en trámite normal y 21 que des-
pués del dictamen hicieron cambio de
aspiración porque no fueron admitidos
en otras carreras afines", precisa el se-
cretario de la división, licenciado Ale-
jandro José Comparán Ferrer.

Con una duración de ocho semes-
tres, el plan de estudios vigente contem-
pla un tronco común de primero a

quinto semestre, y a partir de sexto
brinda a los alumnos la oportunidad de
especializarse en una de tres ramas:
economía de la empresa, economía del
sector público o economía regional. El
programa incluye materias como eco-
nomía política, teoría monetaria, demo-
graf ía,  contabi l idad nacional  y
econometría, entre otras.

Debido a la dinámica de la vida ac-
tual y a las necesidades surgidas de la
importancia que han tomado las finan-
zas, el campo de acción del economis-
ta ha crecido y sus servicios son reque-
ridos tanto por el sector público como
por el privado. También es cada vez

mayor la necesidad de personal
preparado en esta área de estudio que
se dedique a la investigación y a la
docencia.

En este año 30 alumnos concluye-
ron la carrera en la UdeG; sin embargo,
sólo once han completado su trámite
de titulación, lo que nos habla de la
escasa demanda que tiene, "el objetivo
es promover esta licenciatura a fin de
que se incremente el interés de la
población estudiantil, y al mismo tiem-
po ampliar nuestra capacidad para aten-
der a un mayor número de alumnos",
finalizó el licenciado Comparán Ferrer.w

En estos hay 659 alumnos inscritos en esta licenciatura
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Licenciatura en economía, una opción
ACADEMIA
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EMPRESA UNIVERSITARIA

El rancho Cofradía logra autosuficiencia, pero
busca ir más allá.

Víctor Manuel González Romero, y funcio-
narios de las dos dependencias. En el
trayecto y en una comida celebrada en el
mismo rancho comenzaron a surgir algu-
nas formas de colaboración entre la
secretaría y las carreras en ciencias
agropecuarias de la UdeG. El delegado en
Jalisco se comprometió a:

-Buscar más convenios de colaboración
con productores y dependencias federales
y estatales del ramo, para dotar de equipo
y recursos financieros.

-La posibilidad de obtener la donación
de terrenos y centros de operación
agropecuarios que están abandonados o
subutilizados, entre ellos uno en Teco-lotlán
y otro en El Grullo.

-Gestionar ante las oficinas federales de
la Sagadr el otorgamiento de becas a estu-
diantes de agricultura, ya que la Universi-
dad de Chapingo absorbe a los pocos
estudiantes de Jalisco, debido a las becas
que otorga esa casa de estudios y que son
financiadas por la propia Secretaría de
Agricultura.

-Apoyar con maquinaria, que tras ser
reparada pudiera operar.

-Y, entre otros acuerdos informales, otor-
gar animales como cabras y guajolotes, ave
que tiene una gran demanda a finales de
año.

Cabe indicar que la universidad está
dispuesta a su vez a colaborar a través de
investigación, capacitación o en lo que se
le requiera y pueda participar.

En esta reunión, celebrada el 29 de
septiembre, el delegado de la Sagadr y el
Rector general de la UdeG coincidieron en
lamentar que el sector agropecuario sea el
más golpeado y la contradicción de que
en Jalisco, siendo un gran productor en este
sector, no exista una mayor demanda de
ingreso y apoyo a estas carreras.

El ingeniero Francisco Cevallos indicó
también que ante la apertura comercial,
México puede ser muy competitivo si utiliza
y fomenta, ordenada y conjuntamente, sus
actividades rurales.w

Lucía López

Ubicado en el kilómetro 7.5 de la carrete-
ra a San Isidro Mazatepec, la Posta
Zootecnia Rancho Cofradía, desde hace
19 años es el área que tiene la Universi-
dad de Guadalajara para apoyar la capa-
citación de los estudiantes de las carreras
agropecuarias, propiciar la investigación
que impulse el campo y apoye a los
productores, y ser un lugar de interés para
las personas que lo visitan. Cofradía es un
espacio de encuentro con las actividades
primarias del hombre.

El rancho Cofradía, inmerso ya como
empresa universitaria, ha logrado la
autosuficiencia desde hace tres años; sólo
restan los gastos de nómina. A pesar de
que al rancho lo han "destetado", como
dice su administrador M.V.Z. Jorge
Galindo, a través de más intercambio con
otras dependencias o productores del
campo se busca consolidar su actividad.

Un lugar para la enseñanza,
investigación y producción animal

Cofradía, que en su origen fue el resulta-
do de donaciones de productores,
maestros y estudiantes, cuenta con 70
hectáreas. 40  están dedicadas a la pro-
ducción agrícola de riego; ahí se siembran,
entre otros productos, maíz, avena y
garbanzo, que son el alimento de los
animales del propio rancho. Las 30
hectáreas restantes sirven para la estan-
cia de los animales y las áreas de trabajo
del personal que ahí opera.

Este rancho cuenta con cerdos,
sementales, ganado vacuno, gallinas
ponedoras y borregos. Entre sus instala-
ciones destacan el laboratorio de
inseminación artificial, la planta
pasteurizadora, el rastro y la planta de
tratamiento de excretas.

Actualmente, de manera mensual,
esta empresa de la UdeG produce y vende
30 mil litros de leche procesada, con los
que elabora yogur y cuatro tipos de quesos;
400 kilogramos de jamón de excelente
calidad y 100 por ciento natural; 11 mil
400 huevos frescos y 120 cerdos en canal
o pie. Asimismo, por cada ciclo
reproductor, produce 160 borregos de
engorda y 30 sementales de registro, que
son animales apreciados por los produc-
tores rurales.

Actualmente, de manera mensual,
esta empresa produce y vende:

-30 mil litros de leche procesada con
los que elabora yogur y 4 tipos de quesos.

-11 mil huevos blancos, frescos y de
excelente calidad.

-400 kilogramos de jamón 100 por ciento
natural.

-120 cerdos en canal o pie.
-160 borregos de engorda, por ciclo

reproductor.
-30 sementales de registro.
Este espacio agropecuario de la Uni-

versidad de Guadalajara, ayuda a la ca-
pacitación de mil 600 alumnos por se-
mestre que cursan las carreras de biolo-
gía, agronomía y veterinaria. En Cofradía,
los estudiantes pueden realizar prácticas,
el servicio social o desarrollar sus
investigaciones de tesis a nivel licenciatu-
ra, maestría o doctorado. Cofradía también
permite a preparatorianos y estudiantes de
primaria y secundaria que los visitan, a
través del programa de turismo escolar de
la SEP, reencontrar el vínculo del hombre
con la tierra y los animales que nos pro-
porcionan alimento, y establecer un con-
tacto más estrecho con las carreras
agropecuarias.

Entre las actividades que realiza el
rancho para impulsar la actividad rural
se desarrolla el trabajo en pro de una
mejor producción porcícola, que se refle-
je en el rendimiento en canal. En el proyecto
manejan variables como alimentación,
genética y ambiente, en donde
fundamentalmente se supervisan tempe-
ratura y humedad. Este trabajo, que es
producto de un convenio con el gobierno
del estado y porcicultores, es de gran
importancia ante el hecho de que si bien
Jalisco es el primer productor porcícola a
escala nacional, puede mejorar su produc-
ción, y de que, dentro de ocho años,
nuestro país abre sus fronteras en este ren-
glón. El rancho también brinda asesoría
técnica pecuaria en ganado lechero, ga-
nado de carne ovino y caprino, piscicultura,
nutrición y reproducción animal.

Visitas..., búsqueda de apoyo

Con el objeto de reforzar las actividades
del rancho, y con ello la capacitación de
profesionales y el impulso a las activida-
des del campo, directivos de Cofradía in-
vitaron a un recorrido al delegado de la
Secretaría de Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural (Sagadr), ingeniero Fran-
cisco Cevallos Acosta. A éste asistió tam-
bién el rector general de la UdeG, doctor

IES

Valores
y liderazgo
Cristina Félix

Las profundas transformaciones sociales,
políticas y económicas en todo el mundo
están implicando y demandando una serie
de cambios en la cultura organizacional
de todas las instituciones, particularmen-
te en las de educación superior, señaló el
vicerrector de la Universidad de
Guadalajara, doctor Misael Gradilla
Dammy.

Al participar en el panel Valores y
Liderazgo en las Instituciones de Educa-
ción Superior, organizado por el Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores de
Monterrey (ITESM), campus Guada-lajara,
Gradilla Dammy advirtió que para lograr
estos cambios, dos de los factores clave
son los valores y los tipos de liderazgo que
se practican al interior de cada una de las
instituciones educativas.

En el caso de las instituciones públi-
cas, destacó que "uno de sus valores fun-
damentales es garantizar la igualdad de
oportunidades para el acceso a la educa-
ción superior, de aquellos sectores que no
disponen de los medios propios para
hacerlo".

Gradilla Dammy, quien participó en
este panel en representación del rector
general de la UdeG, doctor Víctor Manuel
González Romero, dijo, sin embargo, que
las universidades públicas han crecido a
ritmos acelerados en detrimento de la
calidad de los servicios.

Por ello, "es un reto común de las uni-
versidades mejorar la calidad y el desarrollo
regional, adoptando hacia el interior una
filosofía de mejora continua, de altos
niveles de participación de la comunidad
universitaria y estilos de trabajo conjunto".

En ese sentido, advirtió que en la
Universidad de Guadalajara "estos retos
los estamos enfrentando con una nueva
filosofía de ética y honradez profesional.
Estos valores sólo se alcanzarán median-
te liderazgos efectivos, y el más importan-
te es el que radica en la congruencia entre
los valores que se profesan institucio-
nalmente con los personales".

Cabe destacar que en el panel par-
ticiparon también el rector del Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores de
Occidente (ITESO), Pablo Humberto Posa-
da Velázquez; el rector de la Universidad
del Valle de Atemajac (Univa), Santiago
Méndez Bravo; el rector de la zona del
Pacífico del Sistema ITESM, con sede en
Guadalajara, Juan Manuel Durán
Gutiérrez, y el director general de la sede
Guadalajara en la Universidad Panameri-
cana (UP), Sergio Villanueva Varela.

Este último destacó que en términos
generales hay una ausencia de liderazgo,
especialmente en aquellas personas que
detentan el poder en muchos casos. Dijo
que realmente el problema de las crisis es
que no hay liderazgo, por lo menos no un
auténtico liderazgo, sino tiranos y em-
baucadores que se fabrican una imagen.w
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El rancho apoya la capacitación de mil 600 alumnos por semestre
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Notas
académicas

metropolitana de Guadalajara y la
Asociación de Profesionistas en Recursos
Humanos (APERH), que cuenta con 25
socios.

Sin embargo, advirtió que también tiene
un directorio de empresas que ha dado
buenos resultados en la mayoría de los
casos.

Para la encargada del programa, este
apoyo debe ser conocido por todos los
jóvenes que estudian en la universidad, ya
que si bien hay escasez de empleo, se trata
de otra forma de encontrar trabajo.

Comentó que actualmente la gran
mayoría de las empresas están demandan-
do técnicos, por lo que hizo un llamado a
este sector pero también a quienes ya han
concluido sus estudios, tanto de
licenciatura como de bachillerato con
promedios de 90, para que acudan a las
instalaciones de la Coordinación de Ser-
vicios Estudiantiles, ubicadas en Escorza
número 145, y soliciten el apoyo de la bolsa
de trabajo.

Cabe destacar que la Coordinación de
Servicios Estudiantiles  cuenta con cuatro
unidades como son: Comunicación,
Apoyos Económicos,  Bienestar Estudiantil
y Programas de Atención Social. Estos
servicios van desde la adquisición de una
tarjeta de descuento, becas para la
capacitación en centros educativos,
orientación "profesiográfica" (información
acerca de la oferta educativa con la que
cuenta la Universidad de Guadalajara),
hasta el ofrecimiento de paquetes turísticos
con diferentes destinos a precios
asequibles.w

Cristina Félix

De marzo de este año a la fecha, la Uni-
dad de Bienestar Social de la Coordina-
ción de Servicios Estudiantiles de la Uni-
versidad de Guadalajara, a través del
proyecto Bolsa de Trabajo para Estudian-
tes Sobresalientes, ha logrado contactar
a 72 jóvenes en el mercado laboral, de los
cuales sólo diez personas fueron contrata-
das por diversas empresas.

Así lo dio a conocer la encargada de
dicho proyecto, Yazmín González, quien
reconoció que ante la difícil situación que
atraviesa el país y en este caso Jalisco,
han sido pocos los estudiantes sobresa-
lientes o de mejor promedio los que han
logrado colocarse en las empresas.

Explicó que el programa Bolsa de
Trabajo en la UdeG, "prácticamente em-
pezó a funcionar a partir de marzo del
presente año, y todo este tiempo nos
hemos dado a la tarea de recopilar alre-
dedor de 600 currículos de jóvenes sobre-
salientes que cursaron licenciatura de 1991
a la fecha".

Dijo que la meta es lograr contactar a
todos estos jóvenes e incluso incrementar
el número de solicitudes para estudiantes
sobresalientes de bachillerato y nivel
técnico, a pesar de que hoy en día no hay
mucha oferta de trabajo.

Yazmín González informó que los
contactos de la universidad, para lograr
ubicar a sus estudiantes en el mercado
laboral, han sido a través de asociaciones
como la de Empresas Coordinadas en
Recursos Humanos (Asecorh), que agrupa
a más de 200 empresas en la zona

Bolsa de trabajo
SERVICIOS ESTUDIANTILES

Registro de títulos y expedición de
cédulas

Del lunes 23 al sábado 28 de octubre,
en el Cine Foro de la universidad, se
llevará a cabo la VI Jornada de Regis-
tro de Título y Expedición de Cédula
Profesional Federal. Para mayor infor-
mación, la Coordinación de
Egresados y Exalumnos , junto con la
Unidad de Fomento a la Titulación, se
pone a sus órdenes en avenida Hi-
dalgo número 919 (entre Juan N.
Cumplido y Cruz Verde), teléfono 826-
39-89 y 825-14-13w

Diplomado en educación sexual

El 21 de octubre, el Centro Universita-
rio de Ciencias de la Salud de la UdeG
iniciará el Quinto Diplomado en Edu-
cación Sexual, cuyo objetivo es prepa-
rar profesionales capaces de respon-
der a los retos que la educación
sexual enfrenta en la actualidad.

La sexualidad tiene repercusiones en
las diferentes esferas de la interacción
humana; por lo que se requiere construir
una educación sexual de acuerdo con
nuestra idiosincrasia y con la actualidad
social.

El diplomado está dirigido a profe-
sionales y estudiantes en ciencias de
la educación, de la salud y sociales.
Mayores informes en el Colegio Mexi-
cano de Sexualidad y Educación
Sexual, al teléfono 647-11-93.w

IV Congreso Regional de Investiga-
ción en Salud Pública

El Departamento de Salud Pública de
la UdeG, convoca a este congreso de
salud, que se llevará a cabo los días
18, 19 y 20 de octubre.

El congreso se organiza con el pro-
pósito de generar propuestas alterna-
tivas que promuevan la disminución
de riesgos ambientales para la salud.

Algunos de los temas que se abor-
darán serán la situación actual de la
salud y el medio ambiente, políticas na-
cionales de salud ambiental, salud am-
biental en las grandes ciudades, retos
actuales para la ingeniería sanitaria y
ambiental y legislación sanitaria y am-
biental, entre otros.

Informes al teléfono 617-62-37 de la
Asociación Médica de Jalisco, y 617-99-
34 del Departamento de Salud Pública.w

¿Cómo puede ser investigador un
profesor con 40 horas de carga ho-
raria en docencia?

En el Primer Encuentro sobre Investi-
gación, Retos y Perspectivas en Inves-
tigación, dejó constancia de que a pe-
sar del poco personal que está
asignado como investigador de tiempo
completo, se hace un enorme esfuerzo
para poder realizar las tareas de investi-
gación.

De acuerdo con estadísticas pre-
sentadas, el 16 por ciento de los do-
centes de la División de Estudios
Políticos y Sociales son profesores in-
vestigadores y únicamente el seis por
ciento tiene nombramiento de
investigadores.

Es necesario entonces el equilibrio
entre personal docente,  administrati-
vo e investigadores. Y al respecto, la
directora de la división  lanzó un
cuestionamiento: ¿Cómo va a hacer
investigación un profesor con 40 ho-
ras de carga horaria para docencia?w

EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

La Preparatoria Juan José Arreola,
primera  por cooperación en Guadalajara
Minerva Ochoa

Surgido a partir de una propuesta que hizo
la Federación de Estudiantes Universita-
rios, el proyecto para conformar una
preparatoria por cooperación fue realiza-
do el pasado mes de septiembre por un
grupo de padres de familia, que ante la
carencia de espacios en la Universidad de
Guadalajara consideró viable la posibi-
lidad de establecer un sistema de cola-
boración entre padres de aspirantes re-
chazados y esta casa de estudios.

Los padres cooperan económicamen-
te para pagar la renta del espacio físico,
adquirir mobiliario y financiar los salarios
de maestros, personal administrativo y de
servicio. La cuota es de cien nuevos pesos
por alumno y fue establecida por la
Asamblea General de Padres de Familia.
La UdeG reconoce los estudios, y los
maestros -que son todos egresados de
la universidad- trabajan por una peque-
ña compensación económica. Por su
parte, los alumnos realizan las labores
de aseo y mantenimiento de sus aulas.

Con cinco grupos en el turno matutino
y cinco en el vespertino, la Preparatoria
Juan José Arreola funciona en un edificio
del centro de la ciudad (Ocampo y López
Cotilla), "los grupos tienen en promedio
50 alumnos, esto en función del inmueble,
porque estamos sacrificando un poco los
aspectos pedagógicos con la finalidad de
abrir espacios", señala el profesor Raúl
Pérez Carrillo, encargado del despacho de
la dirección, quien agrega que "no fue
posible abrir turno nocturno porque las
instalaciones no permiten la rigidez de
horarios que esto implica, aunque es
posible que en los próximos ciclos se abra."

La preparatoria está registrada ante la
UdeG como escuela con estudios incorpo-
rados, y es la primera preparatoria por
cooperación de la zona metropolitana. De
acuerdo con información proporcionada
por el licenciado Agustín Romo Martínez,
titular de Enseñanza Incorporada del
Sistema de Educación Media Superior,
actualmente existen en el interior del
estado 60 planteles con estudios incorpo-
rados y todas, incluyendo la Juan José
Arreola, pretenden convertirse en oficiales.

Antes de dejar todo en manos de la
Asamblea de Padres de Familia, la Fede-
ración de Estudiantes de Guadalajara
gestionó que la UdeG donará mobiliario
que pudiera servir para echar a andar la
Preparatoria Juan José Arreola y brinda-
ron la asesoría necesaria para los trámites
de incorporación, pero según afirma Felipe
Oceguera Barragán, presidente de esa
organización estudiantil, el mérito es de
los padres de familia que se organizaron
muy bien y consiguieron en menos de una
semana cubrir los requisitos necesarios
para que el Consejo General Universitario
aprobara la incorporación.

Por otro lado, la mayoría de los alum-
nos manifestaron que la escuela satisface
sus expectativas, "los maestros no faltan
y vemos lo mismo que si estuviéramos en
la UdeG. La disciplina está bien y no
perdimos el semestre", aunque algunos
dicen que intentarán cambiarse el próximo
semestre a una prepa oficial.

Como todo proyecto que inicia, la
Preparatoria Juan José Arreola aún ca-
rece de varios elementos necesarios, por
lo que están solicitando a la Universi-
dad de Guadalajara diversos apoyos
como financiamiento para otorgar 40
medias becas y equipo para el labora-
torio de cómputo, también hay propues-
tas para realizar actividades que permi-
tan captar fondos, informa el profesor
Pérez Carrillo, y menciona que el pro-
pósito es conseguir un lugar más apro-
piado y que la escuela se oficialice con el
número que le corresponde, o en todo caso
funcionar como módulo de alguna prepa-
ratoria, pero ser oficial. Señala que esta

Alrededor de 500 alumnos asisten a esta escuela por
cooperación
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propuesta de cooperativa es provisional,
pero esperamos que si la escuela se lle-
ga a oficializar, el espíritu de coopera-
ción se mantenga, no dejar toda la car-
ga a la universidad.w
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Universidad de Guadalajara lo
obtuvo Héctor Alfredo
Ixtláhuac Gaspar, (señor con
corte militar) con 99.8 al ter-
minar la licenciatura en dere-
cho, tercera carrera que cursa
después de egresar del Cole-
gio Militar y de la Facultad de
Economía de la Universidad
Nacional Autónoma de Méxi-
co.

Luego de señalar que siem-
pre ha contado con el apoyo
de su esposa y sus tres hijos,
de 13, 11 y 9 años de edad,
respectivamente, agregó: "To-
dos los esfuerzos y sacrificios va-
len la pena, porque lo más im-
portante es que cada uno
cumpla con la meta ya traza-
da y hacerlo lo mejor posible".w

de la carrera de psicología del
Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud con califica-
ción de 97.8 dijo sentirse or-
gullosa de pertenecer a esta
casa de estudios, donde hay
un excelente ambiente por la
calidad de sus maestros y
compañeros y apuntó: "El ha-
ber estudiado en la UdeG ins-
pira el luchar para poderle
retribuir de alguna manera la
oportunidad que nos brinda de
superarnos a quienes no
tenemos recursos".w
El promedio más alto de la

Juan Francisco Rivera
Hernández, egresado de la
Preparatoria 1 de Jalisco tur-
no matutino con promedio
de 99.12, y estudiante aho-
ra de la carrera de ingeniería
civil, al hablar de sus princi-
pales motivaciones aseguró
que todo le gusta hacerlo lo
mejor posible, pero además
tenía el reto de que su herma-
na Alina hace tres años, al salir
de la Preparatoria 5, había
sido reconocida como estu-
diante sobresaliente.w
Martha Elena Moreno, de la

La UdeG premia a sus mejores estudiantes:
X Ceremonia de Reconocimiento

preparatoria regional de Ciu-
dad Guzmán módulo de
Tamazula terminó su bachille-
rato con 99.5 de promedio y
obtuvo una beca para estudiar
administración de empresas
en el Tecnológico de
Monterrey.

Luego de señalar que el es-
fuerzo lo hace como supera-
ción personal, dijo que no le
ha costado sacrificios: "Has-
ta el momento he sabido com-
binar todo, yo siempre he di-
cho que las buenas
calificaciones no dependen de
sacrificar cosas, sino de saber
administrar el tiempo".w

Nélida Vázquez Becerra ob-

tuvo un promedio de 97.7 al
terminar sus estudios en la
Preparatoria Regional de
San Juan de los Lagos. Con
cierta modestia aclaró que
sus buenas calificaciones se
deben a algo de suerte, a
cierta herencia de inteligen-
cia y a Dios, porque dijo: "Yo
llevo una vida muy normal con
amistades, paseos y diversio-
nes, por lo que nunca creí que
fuera realidad el haber
merecido un reconocimiento
escolar".w

Miriam Arista Ceja, egresada

Los 355 mejores estudiantes del pasado ciclo escolar, en la entrega de recnocimientos

su vida, ya sea en grados
académicos superiores o en su
desempeño laboral.

El rector de la UdeG exhortó a
los 355 jóvenes galardonados con
una presea de plata, a fijarse retos
muy altos porque tienen la
capacidad para lograrlo, y por-
que cuentan con el apoyo de sus
familiares, amigos y directivos de
la universidad, además de que
tienen un compromiso con la
sociedad, que les reconoce sus
esfuerzos.

Por su parte, el licenciado
Efraín González Luna Morfín,
luego de señalar la importancia
de este reconocimiento por parte
de la Universidad de

Guadalajara para quienes obtu-
vieron las más altas calificacio-
nes, dijo que frente a los proble-
mas que afronta la educación en
México es necesaria una colabo-
ración más estrecha entre todas
las instituciones involu-cradas,
para reforzar la conciencia de los
jóvenes acerca de los valores
humanísticos y técnicos tan
necesarios en estos tiempos.

El titular de la SEP en el esta-
do explicó que la educación bá-
sica a cargo de esta dependen-
cia puede constituir un gran apoyo
para los siguientes niveles educa-
tivos, si imparte una orientación
vocacional práctica, con
conocimiento de las necesidades

Margarita Alegría

La Universidad de Guadalajara,
en una concurrida y emotiva
ceremonia, reconoció el esfuerzo
que 355 alumnos de los niveles
medio superior y superior hicie-
ron por obtener los mejores pro-
medios de esta casa de estudios,
durante el periodo de abril a
agosto del presente año.

La X Ceremonia de Recono-
cimiento y estímulos a estudian-
tes sobresalientesegresados en el
ciclo escolar pasado, que se llevó
a cabo en la noche del 6 de oc-
tubre en el Coliseo Olímpico uni-
versitario, fue presidida por el
doctor Víctor González Romero,
rector general de la UdeG y por
el licenciado Efraín González
Luna, secretario de Educación en
el estado, quien asistió con la re-
presentación del gobernador de
Jalisco.

En su discurso, el doctor
González Romero calificó a este
grupo de estudiantes como el
símbolo de lo mejor que tiene la
universidad, pero al mismo
tiempo aseguró que el ser sobre-
saliente no sólo es una distinción,
sino una gran responsabilidad
para sostener ese grado de exce-
lencia en las siguientes etapas de

y oportunidades reales de nuestro
país, con el fin de que los alum-
nos decidan su vocación profe-
sional al querer entrar al
bachillerato o a la facultad.

En la ceremonia se entregó
una medalla de plata con la ima-
gen de Quetzalcóatl, dios de la
fertilidad y la sabiduría, por un
lado y el escudo de la UdeG por
el otro, a cada uno de los 355
estudiantes sobresalientes: 244
egresados del nivel medio supe-
rior y 111 del nivel licenciatura,
así como 18 reconocimientos
especiales, diez para las mejores
calificaciones del bachillerato y
ocho del nivel superior, cuyas
puntuaciones superaron el 9.7 de

promedio.
Al hablar con la representa-

ción de los estudiantes homena-
jeados, Eloísa Bonales Herre-ra,
egresada de la Preparatoria 7 dijo
que "los universitarios tenemos la
obligación de seguir conservan-
do la dirección y el gobierno, que
por ley de la naturaleza debe
corresponder al que más sabe".

Cabe señalar que a lo largo
de la ceremonia se explicó la
simbología de Quetzalcóatl, dios
creador del cosmos maya, por-
tador del maíz y de la civilización;
y cuya imagen está en una de
las caras de los reconocimientos
de plata entregados a los 355
estudiantes sobresalientes. El
acto estuvo amenizado por la
presentación musical a cargo del
grupo Huéhuetl, que en dos
ocasiones tocó música autóctona
mexicana.

Los galardonados estuvieron
acompañados por sus familiares
y amigos, además de los directi-
vos de todos los centros
universitarios, así como de las
escuelas del nivel medio superior
de la UdeG.w
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PROTECCIÓN CIVIL

Recuento sísmico en la Universidad de Guadalajara

Fuentes: Centro de Ciencias de la Tierra y
Protección Civil de la UdeG
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Director de la Coordinación de Obras y Proyectos, ingeniero Raúl Navarro Venegas

Cristina Félix

El movimiento telúrico de 7.5 gra-
dos en la escala de Ritcher, pre-
sentado el pasado lunes 9 del
presente mes provocó daños ma-
teriales leves y otros graves en los
edificios de la Universidad de
Guadalajara,

Así lo dio a conocer el rector
general de esta casa de estudios,
doctor Víctor Manuel González
Romero, al filo de las 13:00 ho-
ras de ese día, una vez que se
tuvo la información recabada de
todas las instalaciones de la UdeG,
donde a pesar de que no hubo
tragedias humanas que lamentar,
sí se percibió pánico por parte de
estudiantes, personal
administrativo y académico.

El Rector general informó que
de inmediato los expertos en es-
tructuras de la institución se die-
ron a la tarea de inspeccionar los
edificios grandes como el
Cultural y Administrativo,
Valentín Gómez Farías, Rectoría,
los centros universitarios, tanto de
la zona metropolitana de
Guadalajara como los del interior
del estado, así como las
preparatorias, las escuelas
politécnicas y los hoteles de la
UdeG.

El informe fue que algunos
edificios de la zona metropolita-
na como el caso de la Escuela
de Derecho, ahora Departamen-
to de Derecho, presentó en el piso
4, aula ocho una grieta conside-
rable sin perjudicar la estructura.
Asimismo el Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), tuvo algunas
cuarteaduras fuertes y despren-
dimiento de enjarres;
En el resto de centros universita-
rios también se agravaron
cuarteaduras existentes y se pre-
sentaron grietas múltiples.

Mientras tanto las preparato-
rias 2,5,7,8 y 9 presentaron grie-
tas en algunos muros, daños en
columnas y dalas, así como al-
gunos desprendimientos de azu-
lejos. En el caso de la Preparato-
ria 10 y Escuela Politécnica
Guadalajara, las grietas en uno
o dos muros fueron menores.

Sin embargo, en el interior del
estado los daños a preparatorias
fueron más fuertes, como el caso
de Tlajomulco de Zúñiga, donde
se dañaron muros con riesgos de
derrumbe, se reventaron pisos y
ocurrieron hundimientos; en
Cihuatlán se presentaron
cuarteaduras múltiples; en
Ahualulco de Mercado, Ameca,
La Barca y Chapala, las grietas
fueron menores en algunas aulas,

baños, laboratorios, bibliotecas,
oficinas administrativas y en los
puentes que unen los edificios; en
Ciudad Guzmán, Sayula, Puerto
Vallarta y Colotlán hubo
desprendimiento de enjarres y
grietas menores en varias aulas.
Finalmente, en Tecolotlán se
desprendió una marquesina y en
Atotonilco se agrandaron grietas
ya existentes.

González Romero explicó que
para seguridad de todos, los edi-
ficios en su gran mayoría fueron
evacuados para su inspección y
fueron reabiertos por la tarde, a
excepción de los edificios en
Tlajomulco de Zúñiga y en
Ahualulco de Mercado, donde
los daños fueron más fuertes.

Por otra parte, lamentó los
daños ocasionados al mural del
pintor jalisciense José Clemente
Orozco, ubicado en la cúpula del
paraninfo Enrique Díaz de León
de Rectoría, que sufrió algunas
cuarteaduras, pero aclaró que la
estructura no sufrió ningún dete-
rioro, por lo que no hay peligro
que se derrumbe.

Cabe destacar que el miérco-
les 11 del presente mes, González
Romero visitó la zona devastada
de Jalisco para coordinar
personalmente el dispositivo de
restablecimiento y atención a la
población afectada por el sismo,
denominado Operación Costa I,
que desde el lunes se puso en
marcha con el apoyo de un gru-
po de universitarios encabezados
por el jefe de la Unidad de Pro-
tección Civil de la UdeG, Ulises
Samayoa Cortes.

Los objetivos de este disposi-
tivo son: repartir alimentos y
medicinas, intervención psicoló-
gica en crisis, establecer refugios
temporales, recopilar información
general para combatir falsos
rumores, revisar estructuras de
edificios y arreglos superficiales.

El caso del edificio Cultural
y Administrativo.
Los "rumores"

El martes 10 del presente, la Se-
cretaría General de esta casa de
estudios convocó a todos los jefes
y coordinadores de cada uno de
los departamentos del edificio para
poner fin a una serie de rumores
en el sentido de que el edificio
había sufrido daños y que incluso
estaba inclinado.

En la reunión el director de la
Coordinación de Obras y Proyec-
tos de la Universidad de
Guadalajara, ingeniero Raúl
Crecencio Navarro Venegas, dejó
claro que este edificio resistió de
manera positiva el sismo, de tal
forma que no presentó ningún
daño que pudiera poner en
peligro la seguridad del personal
que labora en las instalaciones.

 Dio una explicación amplia
de los materiales con que se
construyó la obra. Advirtió que
«se trata de una estructura de
concreto armado, lo que signifi-
ca que todos los elementos
estructurales como son las trabes,
columnas, la cimentación  y las
lozas están calculadas para que
sea una estructura monolítica, la
cual no tiene ninguna estructura
mixta, y que en su momento
debió haber estado calculada
para soportar el peso propio de
las cargas vivas que se aplicarían
al edificio, así como las cargas
correspondientes a sismos que
marcaban los códigos del
Reglamento de la Unión
Americana para Cálculo de
Estructuras de este tipo". Agregó
que esta estructura está calculada
con dichos coeficientes sísmicos
y con los códigos de seguridad.

Advirtió que durante el sismo,
la estructura trabajó en perfectas
condiciones, no provocó fracturas
y los daños graves en todo caso
serían en los nudos, en donde hay
una columna o una trabe, pero
afortunadamente este edificio no
sufrió ningún daño. "Todas aque-
llas deformaciones que tuvieron
las trabes y las columnas -por-
que este edificio tuvo que haber
penduleado- no son de gravedad
alguna", añadió.

El ingeniero Navarro comen-
tó que los temblores no se pue-
den programar, ni predecir, pero
de volverse a presentar un mo-
vimiento de mayor intensidad,
más cercano, o con la combi-
nación de un oscilatorio y
trepidatorio, "no podemos ase-
gurar que la estructura tenga el
mismo comportamiento que
tuvo el pasado día 9 del presen-
te mes".

Cabe señalar que durante
esta reunión, los asistentes soli-
citaron por escrito el peritaje
para enseñarlo a los trabajado-
res. Navarro Venegas se compro-
metió a entregar en breve dicho
peritaje y advirtió que además
se hará otro, piso por piso, donde
intervendrán los expertos más
destacados en estructuras de la
Universidad de Guadalajara.

No hay cultura
de protección civil

El coordinador de Protección
Civil de la UdeG, Alfredo Ulises
Samayoa Cortes, destacó que el
edificio Cultural y Administrati-
vo fue evacuado en minuto y
medio, "tan sólo dos o tres per-
sonas se aferraron a quedarse en
su lugar, por lo que se les tuvo
que sacar a la fuerza, pero el
grueso del personal se compor-

tó a la altura del acontecimien-
to". Sin embargo, advirtió que no
hay cultura de protección civil,
"pues todavía antes del sismo se
había sugerido realizar acciones,
pero no se nos hizo caso. Hemos
destacado que no contamos con
recursos ni equipo, lo cual limita
mucho el campo de acción, aun-
que entendemos que el presu-
puesto es raquítico".

Comentó que "uno habla con
la gente y parece que venimos de
otro planeta, el caso específico
fue que cuando se evacuó el
edificio, en la explanada, donde
fue el centro de reunión, varios
trabajadores se molestaron porque
se les pidió su retirada para mayor
seguridad". Ante este tipo de acon-
tecimientos, lo recomendable es re-
tirarse lo más lejos posible, por lo
que pudiera suceder.

Lo importante ahora, conti-
nuó, es que en el caso del edificio
Cultural y Administrativo cada
departamento tenga un
coordinador de Protección Civil
para que sea capacitado y actúe
en situaciones de emergencia.

Agregó que durante la evacua-
ción no se tuvo ningún incidente,
a pesar de que "el edificio cuenta
con serias deficiencias, como las
escaleras que carecen de barandal,
señalización y otros aspectos
como puertas pequeñas que no
son fáciles de abrir para contin-
gencias de esta naturaleza, u
otras, además de puertas cerradas
que no pudieron abrirse porque te-
nían llave."

Ante las condiciones adver-
sas que presenta el edificio, se
pronunció por que exista una co-
ordinación general de Protección
Civil de toda la universidad y
poder establecer criterios para
una intervención rápida y expe-
dita.

Qué hacer en caso de presentarse un temblor

1. Conservar la calma, no
gritar.

2. De encontrarse en un
edificio alto, no bajar por
las escaleras cuando ocu-
rra el movimiento telúrico,
ya que por lo regular     es
lo primero en caerse, por
ser el punto más débil e
inestable.

   De encontrarse en un ni-
vel bajo, lo recomendable

es bajar con calma y una
vez afuera, retirarse lo más
rápido posible.

3. No utilizar los elevadores.
4. Ponerse en los marcos de las

puertas.
5. Quitarse de las ventanas

o de las puertas con vidrios.
6. Poner las manos arriba de

la cabeza para protegerse
y resguardarse en los escri-
torios.

7. Cerrar las llaves del gas y
desconectar aparatos
eléctricos.

8. Evita utilizar el teléfono
a menos que sea una
emergencia.

9. En caso de quedar atra-
pado conserva la calma,
trata de avisar al exterior
golpeando un objeto me-
tálico.
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Para mejor elección, una mayor información:
Talleres vivenciales de sexualidad.
Delia Lomelí

"Piensa en por qué estás aquí; qué inquie-
tudes tienes respecto a tu sexualidad y
cuáles son tus expectativas para este ta-
ller. Escríbelo en una hoja y dóblala...
Ahora, ¿estás dispuesto a desechar esas
expectativas, a dejar de lado tus inquietu-
des y esperar lo que sea de este taller?
Lanza tu hoja al centro del grupo si estás
dispuesto a esto..."

Así comienza la sesión de cuatro ho-
ras del taller vivencial de sexualidad. Uno
a uno los estudiantes, sorprendidos y no
poco temerosos, tiran al centro del grupo
sus expectativas dobladas, una esperanza
de la que no es fácil desprenderse. Pero es
mejor llegar así, sin juicios previos, con la
mente en blanco dispuesto a abrirse a toda
información; no para guardarla, sino para
pensarla y quedarse con lo que cada quien
requiera.

A través de los talleres vivenciales se
pretende, en primer lugar, crear el espacio
y ambiente adecuados para que los jóvenes
se abran a un diálogo con ellos mismos,
se genere mayor confianza y expongan su
problemática. Es necesario que se den
cuenta de que no están solos y que pueden
compartir y aprender con los demás. En
segundo lugar, brindar información veraz
y actualizada sobre las cuestiones sexuales;
desde fisiología y anatomía hasta enfer-
medades venéreas, roles sexuales y pre-
vención de embarazos. En tercero, y último
lugar, habilitarlos para abrirse a otras
formas de ver la sexualidad -sin imposi-

ciones ni tapujos-, teniendo como herra-
mienta básica la información.

Es importante para ello que los
"multiplicadores de información", los guías
de la sesión, estén suficientemente prepa-
rados para manejar cualquier situación  que
pueda presentarse. Los multi-plicadores de
información son voluntarios pasantes de
carreras como psicología, medicina y
trabajo social que previamente recibieron
cursos de especialistas sexólogos.

En una primera etapa de talleres
vivenciales se contempla cubrir las prepa-
ratorias y los centros universitarios
metropolitanos, culminando el 1 de di-
ciembre, Día Mundial del Sida, con un

ciclo de cine alusivo a esta enfermedad y
un simposio sobre ésta en Jalisco. Antes
se programa una campaña en cada centro
universitario para invitar a los estudiantes
con alto factor de riesgo a contraer esta
enfermedad, a practicarse un examen
médico para definir la posibilidad de
seropositividad. Esto, previo a una sesión
de apoyo psicológico. A partir de
enero próximo los talleres vivenciales se
llevarán a los centros regionales. Para
poder llegar a un mayor número de
estudiantes, el programa se hará per-
manente, con cierres y apertura de ciclos
de trabajo en forma continua.w

La sexualidad, inquietud estudiantil generalizada
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Los principios del congreso nacional
La Gestión Social del Hábitat
Delia Lomelí

Los seres humanos, como cualquier otra
especie, tienen derecho a un hábitat. Este
es uno de los principios básicos sobre los
cuales se asentaron los trabajos del con-
greso nacional La Gestión Social del
Hábitat, llevado a cabo del 7 al 9 de
octubre en Guadalajara.

En el congreso participaron gran can-
tidad de grupos sociales y universitarios y
organizaciones no gubernamentales y
gremiales, quienes se reunieron a analizar
propuestas dirigidas hacia el mejoramien-
to de la  calidad de la vivienda.

Estas propuestas se llevarán a la Con-
ferencia de las Naciones Unidas sobre los
Asentamientos Humanos (HÁBITAT II), que
tendrá lugar en Estambul, en junio de
1996, donde se abordará la temática de
la vivienda en las ciudades complejas.

Otro de los principios que dan forma
al congreso nacional es que hombres y
mujeres tienen el derecho y la responsabi-
lidad histórica de contribuir a la construc-
ción y desarrollo de un nuevo proyecto
social, fincado en la libertad, la justicia,
la democracia y la sustentabilidad
ecológica; que todos tienen derecho a una

vivienda segura y adecuada para vivir con
paz y  dignidad; que todos los hombres
tienen derecho a la ciudad; que el disfrute
de estos satisfactores básicos es un derecho
humano elemental, por lo que todos deben
tener acceso a recursos que permitan hacer-
lo efectivo; y que todos los seres humanos
tienen derecho a elevar la calidad de vida en
sus asentamientos y vivienda.

Por otra parte, dentro del congreso se
señalaron lineamentos más concretos,
según los cuales se rige la construcción de
la vivienda en México y América Latina:
que los asentamientos urbanos no se

construyen sólo con dinero, sino a partir
de la capacidad de organizar los recursos
sociales; que es importante la participación
conjunta de la población civil y las
instituciones gubernamentales, para
desarrollar mejores programas de vivienda;
que la construcción de ésta debe ser no
una acción aislada, sino una forma de
organización social que genere un trabajo
colectivo de producción y un desarrollo
urbano completo; que es necesario innovar
la ingeniería, tomando en cuenta la
ecología, y que no puede haber planeación
sin gestión democrática.

Minerva Ochoa

"Hacen falta programas de capacitación
que permitan al trabajador social integrarse
al equipo de salud que atiende a enfermos
con dolor", señaló el doctor Guillermo
Aréchiga Ornelas, jefe de la Clínica del
Dolor del Hospital General de Occidente,
y enfatizó la importancia que tiene el
trabajador social para brindar a los pa-
cientes y a sus seres más cercanos la
oportunidad de anticipar y probar varias
formas de abordar sus problemas en torno
a este padecimiento.

Lo anterior durante la conferencia
magistral "Evolución histórica de las clíni-
cas del dolor", dictada después de la
inauguración del Primer Encuentro
Interinstitucional Trabajo Social y Dolor,
llevado a cabo los días 5 y 6 de octubre
en las instalaciones del Centro Universita-
rio de Ciencias Sociales y Humanidades
(CUCSH) de la UdeG.

El especialista dijo que el dolor ha sido
uno de los factores que más han afectado
a la humanidad, ya que raramente alguien
escapa de su agonía, y agregó que las
consecuencias emocionales y físicas de
dolores severos han sido enfatizadas
persistentemente, tanto por hombres de
ciencia como por hombres de arte.

Con la participación del personal de
alrededor de 18 instituciones de salud y
convocado por la Universidad de
Guadalajara y la Secretaría de Salud
Jalisco, el encuentro fue inaugurado por
el doctor Alfonso Petersen Farah, jefe del
Departamento de Atención Integral a la
Salud, que acudió en representación del
gobernador Alberto Cárdenas Jiménez. El
funcionario aseguró que el aspecto más
importante para aminorar el dolor es el
calor humano, y es este calor el que repre-
senta característicamente el trabajo social
en las clínicas del dolor.

Por su parte, el doctor Juan Manuel
Durán Juárez, rector del CUCSH y en esta
ocasión representante del rector general,

doctor Víctor Manuel González Romero,
en su mensaje de bienvenida resaltó la
importancia del trabajador social como
parte  del equipo multidisciplinario indis-
pensable para apoyar a pacientes con

dolor y a sus familiares.
Además de la conferencia magistral, se

llevaron a cabo la mesa redonda "El dolor,
un enfoque disciplinar", el panel "El
trabajador social y su intervención en pa-

cientes con dolor", y siete cursos taller enfo-
cados al análisis de los procesos que
atraviesan los enfermos con dolor y sus
familiares, con el propósito de establecer
estrategias adecuadas para apoyarlos.w

Faltan programas de capacitación
para atender a pacientes con dolor: Guillermo  Aréchiga Ornelas

ENCUENTRO INTERINSTITUCIONAL

SECCIONES
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Las imágenes de González Martínez
HOMENAJE

José Emilio Pacheco exalta a González Martínez

radas imprecisiones que actúan en función
de lo incomprensible y de la errónea
monologación del poema; pues el poema
es, por extraño que parezca, unidad en
expansión y no monólogo para un criterio

estético.
El homenaje nacional a Enrique

González Martínez era obligado por mu-
chas razones que anteriormente pasaron
inadvertidas. No mencionaremos aquí la
indignación que produce este hecho,
porque se remite inmediatamente a la
comodidad de la desidia y del olvido, al
océano de prejuicios: ceguera, tonta va-
nidad que es inútil darle valor en un escri-
to.

José Emilio Pacheco, una de las fi-
guras más importantes de la cultura li-
teraria y poética de México, fue el
primero en desarrollar las ideas múlti-
ples sobre el poeta homenajeado, coin-
cidiendo contrapunto y canon al mismo
tiempo.

De brillante suspicacia y marmórea
solución intelectual, características del
escritor, fue la combinación en su con-
ferencia magistral que trató sobre el ver-
so del poeta, en las excentricidades de
los términos utilizados para designar mo-
vimientos artísticos, en la naturaleza de
la educación de González Martínez, y
otros  muchos aspectos de la identidad
del lenguaje escrito, que le son tan

asombrosamente fáciles a Pacheco.
"No existe la comunicación, se ha per-

dido por completo la idea de una literatu-
ra latinoamericana. Vemos que los argen-
tinos escriben para los argentinos, los
chilenos para los chilenos; y temo que esto
se extiende al interior mismo de nuestro
país". Lo anterior lo mencionó José Emilio
Pacheco en relación con el mal uso, o
ignorancia en aplicación  de los medios
tecnológicos como el fax, redes de
interconección por computa-dora, correo
electrónico, teléfono, en fin, la maravilla
del satélite al servicio de las diferentes
prácticas estéticas de América Latina.  Por
su parte, el editor Armando Cámara
señaló que hace falta una investigación
de la doctrina estética del homenajeado,
sugiriendo que debe ser realizada por
jóvenes sin prejuicios y dedicados a la
verdad.

La intervención de los jóvenes poetas
fue una exhaustiva investigación crítica de
citas, y lecturas de poemas que tenían
como inspiración la obra y la figura de
Enrique González Martínez.w

Ars Antiqua: El beso del unicornio
MÚSICA EN EL PARANINFO

Silverio L. Araiza

El concierto ofrecido por Ars Antiqua para
un copioso público en el paraninfo Enrique
Díaz de León de la Universidad de
Guadalajara el pasado 5 de octubre,
mostró que la indudable calidad de este
grupo es el resultado de 17 años de inves-
tigación, interpretación y grabación de
música antigua, así como su posterior
reconocimiento en distintos festivales del
país y del extranjero.

Un programa conformado con "can-
ciones de mujeres"  del siglo XII al XVI,
de autoría anónima y compositores como
la comtessa de Dia, Beatriz de Romans, y
W. von der Vogelweide. En contraste con
el gran número de trovadores y troveros
conocidos y la gran cantidad de obras
conservadas en diversos manuscritos, hoy
sólo conocemos los nombres de una
veintena de mujeres trovadoras o trovairitz,
y desafortunadamente, sólo se ha
conservado una mínima parte de su poesía
y su música. El concierto fue una
magnífica oportunidad para conocer algo
del sentir de las mujeres medievales, como
Umberto Eco lo menciona en su libro El
nombre de la rosa: "Hallé que es la mujer
más amarga que la muerte y un lazo para
el corazón, y sus manos ataduras". Claro,
esto es el pensamiento medieval cristiano,
pero también una creencia social muy ex-
tendida en muchos pueblos del pasado
que consideraban a la mujer en un
contexto inferior al del hombre y placen-
tero vehículo demoniaco.

 La riqueza de la música antigua es
extraordinaria y su influencia sobre épo-
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cas posteriores fue enorme. El resultado fue
una producción interesante de melodías y
canciones de géneros religiosos, populares,
narrativos, aristocráticos; de la clase media y
de la clase alta, en latín, en lenguas romances
y en dialectos.

Para la creación de esta música se to-
maron elementos que tenían que ver con
las culturas que dominaban o que ejer-
cían su personalidad
sobre otra, como la
mora en España con
una presencia de
ocho siglos, teniendo
esta última hoy una
herencia impuesta y
no heredada; así le
ocurrió también a
México en relación
con España.

"No pretendemos
hacer una imposible
reconstrucción fiel de
la música antigua,
sino más bien,
recrearla mezclando
la investigación con
la imaginación. De
esta manera la sabi-
duría del arte musi-
cal del pasado apa-
rece en nuestras
interpretaciones, re-
tocadas con la gra-
cia y la espontanei-
dad que calificamos
de perfectamente
anormales en el her-
moso y refrescante

término de la palabra". Con esta clara
visión de la responsabilidad de tratar la
interpretación musical antigua, Ars
Antiqua comprueba la vigencia de esta
música en el gusto del público que llenó
totalmente el paraninfo dedicando el con-
cierto a la memoria de Luis Sandoval.

w

Silverio L. Araiza

Recientemente se rindió un homenaje
nacional al poeta jalisciense, el doctor En-
rique González Martínez, en el que parti-
ciparon destacados escritores y poetas;
dieron conferencias y leyeron poesía. La
Universidad de Guadalajara jugó un papel
importante al invitar al escritor y ensayis-
ta, poeta y traductor José Emilio Pacheco;
al editor de las obras completas del
homenajeado, maestro Armando Cámara,
y a poetas jóvenes jaliscienses como Ángel
Ortuño y Luis Vicente de Aguinaga; todos
con la atención puesta en la poesía y en
el tiempo de González Martínez, así como
en el desarrollo de una dialéctica entre los
movimientos poéticos y el quehacer inte-
lectual de los dos siglos anteriores al poeta,
y, por último, la futura interpretación de
esas corrientes a través del filtro de la
crítica.

Las palabras, por el fino y sensible
método de la poesía, "tan fácil como
imposible" -parafraseando a José Emilio
Pacheco-, otorgan la virtud del enigma
entre lo externo y lo interno del hombre;
ignorando restricciones morales, o delibe-
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A través de la

Unidad de Capacitación Audiovisual

invita al curso

LOS GÉNEROS
CINEMATOGRÁFICOS

Módulos:

Ciencia ficción
Impartido por Ramón Gil Olivo los días

4, 11, 18 y 25 de noviembre.

Road movie
Impartido por Víctor Guzmán los días 2,

9 y 16 de diciembre.

Teoría y praxis del cine documental
Impartido pr Eduardo de la Vega los
días 6, 13, 20 y 27 de enero de 1996

Requisitos:
nivel bachillerato o equivalente

Horario:
sábados de 10:00 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones: en Av.
Vallarta No. 2181, Tels. 615-07-76 y

615-03-32

Se otorgará constancia con valor a
currículum.

Atentamente
"Piensa y Trabaja"

Guadalajara, Jal., octubre de 1995

La calidad de Ars Antiqua se demostró en el lleno total del paraninfo
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�Nuevas buenas�:
validación de estudios,
revista audiovisual y premios

PRODUCCIÓN VIDEOGRÁFICA

Lucía López

Las Unidades de Producción y Capacita-
ción Audiovisual de la Coordinación de
Medios poseen varias buenas nuevas. Los
estudios de video tendrán próximamente
validación académica; saldrá al aire en
breve la revista audiovisual Prometeo; y
las dos unidades recibieron, recientemente,
premios y reconocimientos de los festivales
nacionales e internacionales a los que asis-
tieron.

Validación académica

La Unidad de Capacitación oferce actual-
mente dos tipos de cursos, uno corto, de
mes y medio a dos meses de duración, en
el que tienen un total de 85 alumnos (la
demanda para el próximo año se espera
de 250) y el curso de dos años, en el que
estudian  actualmente diez alumnos. A
pesar de que esta unidad ha formado
cinco generaciones de videoastas, varios
de ellos han logrado reconocimientos y
premios nacionales e internacionales, sus
estudios carecen de validez académica. El
encargado de esta unidad, Boris
Goldenblanc, señala que el proyecto de
validación está totalmente concluido y
aprobado por la Dirección Académica.
Esperan que, a finales de año, se pueda
poner en marcha una licenciatura o
posgrado con toda la oficialidad que se
requiere.

El funcionario y profesor señala: "Te-
nemos maestros, planes de estudio, expe-
riencia y hay demanda por este estudio".
Además, agregaríamos, se ha demostra-
do, en el país y en el extranjero, la gran
calidad de sus egresados.

Esta carrera podría ayudar también a
capacitar al personal de los centros
universitarios para que puedan aprovechar
el equipo de video con el que cuentan; 90
por ciento de los centros lo tienen.

dad, contará con el retrato de un personaje
universitario y abarcará también la rela-
ción de la UdeG con la sociedad. Será,
además, la memoria videográfica.

Cabe indicar que la Unidad de Pro-
ducción realiza de manera general la gra-
bación de diversas actividades universi-
tarias y los spots de esta casa de
estudios. Actualmente entre sus proyec-
tos particulares, está realizando  traba-
jos en torno al Museo de las Artes, con
motivo de su primer aniversario, la Cáte-
dra Julio Cortázar, el grupo de Alfredo
Sánchez, Sergio Zepeda, el "Tequila", en-
tre otros.

Continúan los reconocimientos

Las unidades de Capacitación y la de
Producción le han dado a la UdeG una
imagen relevante en las muestras y festi-
vales a los que asisten. En septiembre se
trajeron dos premios nacionales y uno
internacional.

El video de ficción La torre, de Boris
Goldenblanc, obtuvo el primer lugar en
su categoría en el Quinto Festival y Mues-
tra Nacional de Televisión y Video de las
Instituciones de Educación Superior, que
se realiza dentro del Festival Nacional en
San Luis Potosí. Además, se obtuvieron
por este mismo trabajo cuatro menciones;
realización y guión para Boris
Goldenblanc, fotografía, Sergio Ulloa, y
edición, Marisa Cruz.

En ese mismo festival Dónde vas Domi,
dónde vas, de Gustavo Domín-guez, fue
distinguido con mención especial y con
menciones por fotografía, Arturo López,
y edición, Pablo Valadez.

Así en el agua, de Gustavo Domínguez,
fue seleccionado para proyectarse durante
la Tercera Muestra de Video
Independiente, realizada en León,
Guanajuato.

Por otra parte, Siete miradas, un tra-
bajo sobre fotógrafos jaliscienses -realiza-
do por Gustavo Domínguez-, alcanzó el
primer lugar en la categoría de docu-
mental, dentro del Tercer Festival Lati-
noamericano de Video, efectuado en
Rosario, Argentina, desde este año ca-
pital del video latinoamericano. El
jurado premió a Siete miradas "por la
habilidad con que el tratamiento formal
se adecua a cada uno de los personajes
retratados".w

Videorevista universitaria Prometeo

Dentro de estos acontecimientos destaca
la próxima transmisión del primer núme-
ro de la revista audiovisual Prometeo. El
coordinador de la Unidad de Capacita-
ción, Gustavo Domínguez, nos informa que
tendrá una duración de 27 minutos, se
transmitirá por Canal 6 y en los centros
universitarios de la UdeG, (...) dará difu-
sión a los distintos tópicos de la universi-

Boris Goldenblanc

Gustavo Domínguez
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Notas
culturales

Cifra récord de obras plásticas en el
Salón de Octubre

Con el fin de exponer obras inéditas
de artistas plásticos jaliscienses, el
Patronato de las Fiestas de Octubre y
la UdeG, a través del área de Artes
Visuales del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, realizaron
por séptima ocasión el certamen de
artes plásticas Salón de Octubre.

Fueron 408 participantes quienes
inscribieron más de 900 obras -cifra
por primera vez alcanzada-, en las
áreas de pintura, escultura, grabado y
fotografía.

La muestra se exhibe desde el 5 de
octubre hasta el 4 de noviembre en el
ex convento del Carmen. En este mis-
mo lugar será la premiación de las
obras ganadoras, el viernes 27 del
presente a las 20:00 horas.w

En busca de un lema, un himno y un
emblema

La Escuela Preparatoria Regional de
Zacoalco de Torres, Jalisco, lanza una
convocatoria a la sociedad en general
para participar en la creación de su
himno, emblema y lema.

El autor del emblema y lema gana-
dor, así como el autor del himno triun-
fador recibirán dos mil nuevos pesos
como premio. La fecha límite para par-
ticipar es el 25 de octubre.

Si desea información sobre las ba-
ses y los requisitos del concurso, co-
muníquese a la Oficina de Comunica-
ción Social, tel: 825-28-60 y 825-23-72w

Aniversario del Centro Universitario
de Autlán

Para conmemorar un año de ser dic-
taminado por el Honorable Consejo
General Universitario, el Centro Uni-
versitario de la Costa Sur (Cucsur) or-
ganizó el mes pasado la Semana Cul-
tural Universitaria.

Entre las actividades que se lleva-
ron a cabo destacan el homenaje al
pintor autlense José Antonio Atanasio
Monroy; la feria del libro, en la que se
ofrecieron alrededor de tres mil qui-
nientos títulos de diversas editoriales;
exposición de artesanías regionales;
conciertos musicales; obras de teatro;
concursos de fotografía y dibujo infan-
til, así como de poesía y cuento corto.w

La crisis no es tanto económica
como de valores

Según la "Teoría M" del Licenciado
José Luis Basurto González, las prin-
cipales razones por las que el con-
cepto "calidad total" es poco efectivo
en México son la baja autoestima na-
cional, el paternalismo y autoritarismo
del gobierno, las grandes
desigualdades sociales, la
inconstancia, indisciplina y derrotismo
de los mexicanos.

Empero, también dice que las so-
ciedades modernas materialistas han
llegado al extremo de poner al ser hu-
mano al servicio de la calidad total,
olvidándose de aspectos como la con-
ciencia, la naturaleza, la familia y los
valores del espíritu. Por esto, es ne-
cesario implantar un concepto de ca-
lidad total a la mexicana.w

Lucía López

La comunidad de estudiantes de biología
del Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias, realizó el 6 de
octubre una reunión de intercambio de
ideas con egresados de esa carrera.
En la plática "¿Para qué sirve un biólogo
de la UdeG?", estuvieron presentes seis
egresados de distintas generaciones que
ahora, en diferentes áreas, ejercen su
profesión.

En su presentación todos coincidieron
en señalar que su gusto por la observa-
ción y su admiración por las cosas del
mundo, fueron un punto primordial que
los orientó a escoger esta carrera.

Otro punto de empatía fue el referente
al planteamiento de que hacer ciencia en
un país como el nuestro, subdesarrollado,
no es tarea fácil, sin embargo, se puede;
además, comentaron algunos, por el
contrario de lo que se cree, hay también
forma de vivir muy decorosamente de esta
profesión.

Señalaron que en el mercado de tra-
bajo la biología comienza a posicionarse.
Antes, indicaron, como no existía esta
profesión en la entidad, los espacios eran
ocupados por otros profesionales (ingeniero
químico, bioquímico...),sin embargo, la
capacidad que han ido demostrando los
egresados en los quince años que lleva la

�Lo volvería a hacer�
carrera, ha abierto el concepto que se tiene
sobre las múltiples aplicaciones de la
biología.

Exhortaron a los estudiantes a ser
tenaces, a aprovechar todas las posibili-
dades de estudio de la universidad y de
fuera de ella (el extranjero entre otras) y a
especializarse.

Dijeron que si bien no es tan fácil
desarrollar la biología, por lo señalado, vale
la pena; "nos pagan por hacer lo que nos
gusta", fue otro de los comentarios también
generalizado.

Los seis profesionales, en sus distintas
intervenciones, concluyeron respecto a su
elección por la biología: "Lo volvería a
hacer".w

CUCBALIBRO

Bestias
mágicas de
América, de
Raúl Aceves
Jorge Orendáin

Con el propósito de "brindar un nutrido pa-
norama de la amplia gama de las frutas
fantásticas que ha producido la imagina-
ción americana, continente donde la
realidad se ha fundido con la magia, don-
de la observación del mundo y sus fenóme-
nos se ha enriquecido con la visión
interdimensional de los universos paralelos",
el poeta e investigador del Departamento
de Estudios Literarios, Raúl Aceves, realizó
la compilación intitulada Diccionario de
bestias mágicas y seres sobrenaturales de
América, editada por la Coordinación
Editorial de la Universidad de Guadalajara.

En la introducción del libro, Aceves co-
menta que las versiones reunidas no ago-
tan el universo de las especímenes existen-
tes, "cuyo número es abrumador", pero sí
son una muestra de la fecundidad visiona-
ria americana.

En esta recopilación, encontramos se-
res como Acheri, Anhanga, Chanco Verde,
Maboia, Mohan, Pora, Umita, Ucumar,
Vutalucán, Yoshi, Yaguarú, entre otros.

Agrega que hay dos tipos de bestias má-
gicas: las procedentes del mundo "real", que
tienen alguna característica anormal (son
de tamaño diferente al natural, o muy
feroces, o están embrujadas y son portado-
ras de maleficios, tiene un color raro, etc.);
y las procedentes del mundo «imaginario»,
fruto de combinaciones fantásticas entre las
diversas especies y géneros naturales,
especies de collage o híbridos, o auténticas
visiones producidas por la ingestión de sus-
tancias alucinógenas u otro tipo de estados
alterados de conciencia. "Los chamanes co-
inciden en señalar que son seres que real-
mente existen en otras dimensiones, a las
que es posible tener acceso con la ayuda
de las plantas de poder, como el peyote, el
toloache, cierta clase de hongos, la
ayahuasca, etc."

Aceves dice que en América es normal la
existencia de las bestias mestizas, que combi-
nan procedencias indígenas, europeas, africa-
nas o asiáticas. "Es muy difícil decir cuales son
las bestias mágicas originales o autóctonas del
continente americano, dado el incesante in-
tercambio de tradiciones entre los pueblos, pero
a veces sí se logra sospechar la procedencia de
tales o cuales ingredientes que vienen a
conformar una bestia específica.

Por último, el autor nos advierte que "pro-
cedan de donde procedan, hagan lo que ha-
gan", todas estas entidades tienen algo en co-
mún: son manifestaciones del poder mágico
de la imaginación que creó este mundo y to-
dos los otros mundos. "Por eso nos fascinan,
nos aterrorizan, nos maravillan, o simplemen-
te nos divierten. Razones más que suficientes
para tomarlas en cuenta. (No vaya a ser que
algún día nos topemos con una de ellas y no
sepamos cómo reaccionar. Mas vale estar
prevenidos)".w

Atentamente
"Piensa y Trabaja"

Guadalajara, Jal., octubre de 1995

¿Quieres ser edecán?

Realiza tu servicio social universitario
durante un año y participa en las
actividades organizadas por la
Rectoría General.

Para mayores informes, comunícate
con:
Irene Rivera González
Secretaría Particular de la Rectoría
General,
Av. Juárez No. 975,
Tel: 825-10-05 (directo),
826-18-80, 826-61-14 y 826-72-86
Ext. 28

¿Te interesa la lectura?

Háblanos,
Gaceta Universitaria

tiene una sorpresa para ti
826-60-73 y 825-28-60

Presenta este anuncio
en la oficina de Comunicación

Social.

Se une a la pena que embarga a la
Sra. Ninfa de Romo y familia,

por el sensible fallecimiento del

Profr. Oscar Romo Valdivia

L A  U N I V E R S I D A D  D E  G U A D A L A J A R A
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gaseta fugaz
(periquetes de arduro suaves)

gf: el grupo cantera presentará

varias esculturas

gf: los maestros dictan

conferencias magistrales

gf: que los talleres mecánicos

también son de sexualidad

gf: ¿habrá una tecnología

transaccional?

gf: congreso regional "buena salud

y mucho ambiente"

gf: a veces, la mensajería es la

mejor difusión

gf: coreografía "un costal de

reconvenciones"

gf: el problema de los rechazados

se resuelve con más cariño

gf: el profesor chiflado en el

aquelarre de ciencias químicas

gf: doctorado corazón

gf: the dean of the college is james

dean

gf: hizo una división en el

departamento para una mejor

coordinación

gf: que los dioses griegos se bañan

en la alberca olímpica

res, pues realiza una selección y un
recorrido en distintos periodos (desde la
colonia hasta nuestros días) y en diferen-
tes espacios (México, Venezuela, Argenti-
na, Paraguay y nuevamente México), a
la vez selectiva y abierta. En efecto, son
pocos los autores elegidos, pero esto per-
mite profundizar en su complejidad,
mientras que la multiplicidad de referen-
cia tiende una red de inusitada riqueza.

Marta Gallo propone con esta obra
un camino posible para explorar la iden-
tidad hispanoamericana y el imaginario
poético de cualquier lugar y tiempo.

Reflexiones sobre espejos

Marta Gallo

El presente estudio destaca en la crítica
contemporánea por su diseño particular.
No es una monografía sobre la tradición
literaria del mito de Narciso, ni una
indagación sobre las relaciones de la lite-
ratura con el psicoanálisis, tampoco es
una focalización de las complejidades
estructurales de la mise en abime y las
duplicaciones textuales (aunque la refe-
rencia a sus técnicas sea inevitable). Es
una «reflexión» sobre las «reflexiones» que
comprometen inevitablemente a quien se
ocupa del hombre que mira y es mirado:
que se pregunta sobre la (su) identidad y
la otredad, sobre el alma, el espíritu, la
esencia y también el cuerpo con su con-
creta presencia.

Además ofrece una contextualización
que es un desafío por su ambivalencia
tanto para la autora como para los lecto-

Con el fin de atender a todas aque-
llas personas carentes de recursos
económicos y que necesitan los
servicios de un abogado, la
Universidad de Guadalajara ofrece
asesoría legal gratuita a través de
nueve bufetes jurídicos de servicio
social, adscritos a la División de
Estudios Jurídicos, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades.

Los horarios de atención al
público son de 9:00 am a 15:00
horas, de lunes a viernes, con
excepción del bufete jurídico uni-
dad centro, cuyo horario se extien-
de hasta las 19:00 horas.

La ayuda legal es otorgada por

profesionales capacitados, y va
desde una asesoría y la tramitación
completa del juicio hasta su
sentencia. Cabe señalar que aun-
que el servicio que se ofrece no tiene
costo alguno, el usuario tiene que
pagar los gastos que el mismo juicio
origine.
    Las direcciones de los bufetes
son las siguientes:

Bufete Jurídico Agrario
Coordinación Agraria del Estado.
Calzada del Federalismo sur esq.
Mexicaltzingo.

Bufete Jurídico Agrario
Confederación Nacional Campesina.

Nicolás Régules # 416 esq.
Campesinos.

Bufete Jurídico Penal
Centro Penitenciario de Puente
Grande.
Anexo a los juzgados del fuero
común.

Bufete Jurídico Penal
Delegación estatal de la
Procuraduría General de la
República.
Avenida de la Paz esquina Unión.

Bufete Juridico Civil
Unidad centro.
Calle Juan Manuel # 130.

Bufete Jurídico Civil
Cabecera Municipal de Zapopan.
Cuitláhuac # 60.

Bufete Jurídico Civil
Cabecera Municipal de Tlaquepaque.
Santa Rosa Lilia # 1040.

Bufete Jurídico Civil
Cabecera Municipal de Tonalá.
Morelos # 180.

Bufete Jurídico Civil
Unidad Administrativa
Prisciliano Sánchez.
Circunvalación
División del Norte,
colonia Oblatos.

Bufetes jurídicos de
Servicio Social

década de los ochenta, el tema más re-
currente en todos los discursos políticos,
discusiones académicas y documentos
oficiales del área de salud. Si un grupo
de investigadores asumiera la tarea de
construir una definición para el concepto
de reforma sanitaria, la tentativa des-
embocaría probablemente en una am-
plia diversidad y puede que hasta en la
incoherencia conceptual. Execrada por
unos, fervorosamente defendida por
otros, ¿podrá la reforma sanitaria tras-
cender el dominio de las pasiones y so-
meterse a un análisis científico, capaz
de orientar la construcción de
estrategias políticas?

El esfuerzo realizado en esta colec-
ción tiene como objetivo principal en-
contrar una base teórica a partir de la
cual se pueda profundizar en la discu-
sión sobre la reforma sanitaria. La bús-
queda de ese objetivo llevó a los auto-
res a tratar la problemática de la reforma
dentro de una perspectiva gramsciana,
a través de la cual pudiera encontrarse
el instrumental teórico necesario para
la discusión de temas tan polémicos
como democracia y socialismo, reforma
y revolución, corporativismo y cuestión
nacional, hegemonía y coerción, Estado
y sociedad, saber y praxis, burocracia y
movimiento sanitario.
Este primer paso hacia la clarificación
de tales cuestiones no es conclusivo ni
clausura el debate, pero ciertamente
abre una rendija y revela un enorme
campo a ser cubierto en la travesía que
representa la reforma sanitar ia
latinoamericana.w

La Reforma Sanitaria
En busca de una teoría

Sonia Fleury Teixeira

La reforma en el sector salud -o refor-
ma sanitaria- es, desde mediados de la
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Del 16 al 29 de octubre

tianguis
Se vende casa en Sta. Cecilia con
facilidades de pagos, en Calle Abundio
Martínez 1990, a una cuadra del templo,
Inf. 614-85-59

Vendo casa en Av. Patria, en el Zalate,
con facilidades de pago, Inf. 614-85-59

Vendo o rento departamento  2 recáma-
ras, sala comedor, baño completo, patio,
cocina, teléfono, todos los servicios al
corriente.  Fracc. Villas de San Juan.
Venta N$ 70,000, Renta N$ 750.
Informes al 824-33-23

Se vende terreno en Col. Vista Hermosa,
Zapopan, calle Vista Campestre No. 848,
informes al 614-85-59

Bonitos, bien tratados, vendo muebles:
comedor colonial 8 piezas de  madera,
recámara matrimonial, sala con mesitas
opcionales. Informes: con Guadalupe.
Tels. 826-18-26, 826-18-71 y 826-71-68

Reiki Energía Vital estimula la
autosanación, limpia el organismo y te
lo equilibra nuevamente. Actúa en todos
los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación
en Grupo Cima. Tel. 629-14-44

Música para ceremonias, actos
académicos, eventos especia-les.Lic.
Luis Cortés. Tels: 823-87-87 Fax: 823-28-
65.

Vendo Le-Baron '79 automático, en
buenas condiciones. Tel. 672-36-85. Con
Lucas Chavarín B.

Trabajos en computadora, diseños
gráficos, textos, tesis, etc. 639-83-29
(tardes) Informes: Alicia Rivera.

Remato, traspaso (sala comedor, 3
recámaras, 2 baños, teléfono y todos los
servicios) en N$25,000.00 Tomo auto, fa-
cilidades, mens. N$ 1,600. Con Patricia
Casillas, Tel. 649-82-44

Vendo coche Dodge Dart "K" '83, en muy
buenas condiciones. Informes al 618-39-
56.

Vendo computadora LANIX, 486 DLC
40 Mhz, 4 MB RAM, 170 MB HD, Floppy
3 1/2", Mouse, Monitor VGA Color 14":
N$ 5,500.00
Tel. 825-88-88 Ext. 201 con
Daniel Aréchiga

Servicios profesionales de audio, ilu-
minación y video, para eventos de tipo
social o cultural. Inf: 639-46-67 Lic. José
Villa o al 630-31-31 clave 816A.
Precios especiales a universitarios.

Servicios fotográficos para toda oca-
sión, se hacen videos. Informes al Tel.
824-57-33 o al 825-88-88 exts. 345, 371,
372 con José Luis Mendoza Rábago.

CINE FORO
Av. Juárez No. 976 piso -1.
Admisión general $15.00, universitarios
$8.00

t VI JORNADA DE REGISTRO DE
TÍTULO Y EXPEDICIÓN DE CÉDULA
PROFESIONAL FEDERAL
Lunes 23 al sábado 28
Informes al 826.39.89 y 825.14.13

VIDEO SALA UNIVERSITARIA
Av. Hidalgo No. 1296 esq. Gral. Coronado
Admisión general: $5.00
horarios: 17:00 y 20:00 horas, excepto
jueves

t MARAT - SADE
director: Peter Brooks
lunes 16 y martes 17

t LA FAMILIA
director: Ettore Scola
miércoles 18

t OPERA/ EL RAPTO DEL SERRALIO
orquesta y coro de la ópera del estado de
Bavaria
conductor: Karl Bohn
jueves 19/ 17:00 horas

t LA PELÍCULA DEL REY
Director Carlos Sorin
viernes 20

t LA LUNA NEGRA
director: Imanol Uribe
lunes 23 y martes 24

t EL GUARDIÁN
director: Ettore Scola
miércoles 25

t ANDREA CHENIER
orquesta y coros de la Scala de Milán
conductor: Ricardo Chailly
jueves 26/ 17:00 horas

t UN DOMINGO FELIZ
director: Olegario Barrera
viernes 27

t EL ALIENTO DEL DIABLO
director: Paco Lucio
lunes 30 y martes 31

VIDEO SALA "MARIANO OTERO"
Nivel -1, área de auditorios del CUCSH
Av. Alcalde esq. Av. de los Maestros
entrada libre

Ciclo "Latinoamérica en su cine"
t EL CHACAL DE NAHUELTORO/ Chile
Dir. Miguel Littin
Viernes 20/ 18:00 hrs.

t SARGENTO GETULIO/ Brasil
Dir. Hermano Penna
Viernes 27/ 18:00 hrs.

MUSEO DE LAS ARTES
Av. Juárez No. 975 (edificio de Rectoría
General)
horario: martes a sábado de 10:00 a 20:00
horas
domingos y días festivos de 12:00 a 20:00
horas

Exposiciones
t ANTONIO RAMÍREZ
Pintura y escultura

t ROBERTO MAGALHAES (Brasil)

Xilograbados

t COLECCIÓN PERMANENTE DE LA UdeG

CÁTEDRA LATINOAMERICANA
JULIO CORTÁZAR
Lorenzo Meyer
Curso/Formación y evolución del poder
político en México: una interpretación
histórica.
Auditorio anexo al Museo de las Artes
Lunes 16 al jueves 19 a las 18:00 hrs.
Conferencia magistral/ Formación y
transformación de la soberanía mexicana
Paraninfo "Enrique Díaz de León"
Entrada libre
Viernes 20 a las 19:00 hrs.

GALERÍA VALENTÍN GÓMEZ
FARÍAS
Liceo y Juan Álvarez

t EXPOSICIÓN DE PINTURA
"En los oscuros espacios de la cotidianeidad"
Mercedes Alvarado y Adolfo Weber

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMAGENES
Lerdo de Tejada No. 2172

t LECTURA  EN EL CICLO "EL LIBRO
POR VENIR"
Del Prof. José Brú (cuentos)
Jueves 19/ 20:30 hrs.

t Presentación de la revista
EL COCODRILO POETA
Raquel Huerta Nava, Ernesto Lumbreras y
otros
Viernes 20/ 20:30 hrs.

t Presentación del libro
MILPILLAS
De Gloria Velázquez
Jueves 26/ 20:30 hrs.

t FOTOGRAFÍA
De Cecilia Hurtado
Inauguración: viernes 27/ 20:30 hrs.

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
Calz. Independencia norte, núcleo Agua
Azul.

t PÉGAME, MÁTAME PERO NO ME
IGNORES
Compañía de Teatro UdeG
Dir. Rafael Sandoval
Viernes 20 y 27/ 20:30 hrs.

t EL ARBOL Y EL MARQUES DE SADE EN
GUADALAJARA
Compañía de Teatro UdeG
Dir. Rafael Sandoval
Sábados 21 y 28/ 20:30 hrs.

t HOY INVITA LA GÜERA
Compañía de Teatro UdeG
Dir: Rafael Sandoval
Domingos 22 y 29/ 20:30 hrs.

t EL PRINCIPITO/ Infantil
Grupo B 612
Dir. Julián González
Sábados 21 y 22; domingos 28 y 29/ 12:00 hrs.

t II ENCUENTRO DE DANZA Y
CREACIÓN COREOGRÁFICA
Expresión clásico contemporánea
Maestro: Sergio Vicencio
Jueves 19 y 26/ 20:00 hrs.

t FECADE
Dir: Liza Díaz Vélez
Jueves 26/ 20:00 hrs.

Curso
t Apreciación de la danza
Maestros: Sergio Vicencio, Antonio
González, Héctor Torres, Guillermo
Hernández. y Mariane Alarcón.
Martes 17, 24 y 31/ 20:00 hrs.

COMPAÑÍA DE TEATRO DE
TÍTERES "LA CUCARACHA"

t EL CONEJO Y EL COYOTE
(CUENTO ZAPOTECA)
Capilla Tolsá del Instituto Cultural Cabañas
Todos los domingos de octubre a las 12:00
hrs.
Admisión N$10.00, niños 2x1 gratis los niños
que traigan 1kg. de arroz, frijol maseca o leche
en polvo.

t Función en la Plaza Fundadores
Lunes 23/ 19:00 hrs.

CENTRO CULTURAL ROXY
Mezquitán No. 80

t "BABASÓNICOS"
Rock argentino
Sábado 21/ 21:00 hrs.

t "TIJUANA NO"
Rock mexicano
Sábado 28/ 21:00 hrs.

BALLET FOLCLÓRICO DE LA
UdeG
Teatro Degollado
Dir. Carlos Ochoa
Todos los domingos/ 10:00 hrs.
Reservaciones al tel: 614-43-73

BALLET FOLCLÓRICO INFANTIL
Plaza Fundadores
Domingo 29/ 18:00 hrs.

GRUPO GINESEO
t DANZA CONTEMPORÁNEA
El lado B
Jueves 26/20:30 hrs.

GRUPO CANTERA
Música/ Fiestas de Octubre
Plaza Fundadores, 19:00 hrs.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA COSTA
CAMPUS PUERTO VALLARTA
SALA CINE ARTE
Admisión N$5.00

Ciclo español, 2da, parte
t EL REY PASMADO
Dir. Imanol Uribe
Viernes 20/ 20:00 hrs.
Sábado 21/ 18:00 hrs.

t AMANTES
Dir. Vicente Aranda
Viernes 27/ 20:00 hrs.
Sábado 28/ 18:00 hrs.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA CIÉNEGA
t EXPOSICIÓN DE PINTORES DE LA
BARCA, JAL.
Del domingo 15 al sábado 21
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Agenda

17 de octubre
w Se inaugura la Maestría en Tecnolo-
gía Instriccional a las 12 horas, en el
Museo Regional de Guadalajara,
Liceo No. 60
Informes: Centro de Educación
Continua y Abierta, calle Escuela
Militar de Aviación No. 16, teléfo-
nos: 630-1444,  630-1445, 616-
6155

18 de octubre
wInicia el IV Congreso Regional de In-
vestigación en Salud Pública "Salud
y ambiente: compromiso social del
presente para el futuro de la huma-
nidad".

  Presentación de libros, de trabajos
libres, de carteles; cursos
precongreso; ciclos de video.

  Informes: (Santiago Ramón y Cajal
30) Tels. 617-9934, 617-9935

20 de octubre
w Se desarrollará la sesión informati-
va de la Maestría y Doctorado en
Ciencia del Comportamiento. a las
17 horas, en el Centro de Estudios e
Investigaciones en Comportamien-
to, Av. 12 de Diciembre No. 204,
Col. Chapalita.

Informes: a los teléfonos 122-11-58
con el Dr. Héctor Martínez y al 647-
77-76 con la Dra. Julieta Ramos.

23 de octubre
wInicia la Segunda Semana Nacional
de Ciencia y Tecnología (Región Oc-
cidente).

  Se llevarán a cabo: exhibiciones, se-
minarios, conferencias, talleres
interactivos, etcétera., en el Plane-
tario Severo Díaz Galindo, Centro
Cultural Jaime Torres Bodet, en el
parque Los Colomos, en el Centro
de Arte Moderno, en preparatorias,
en secundarias, etcétera.

w Inicia la VI Jornada de Registro de
Título y Expedición de Cédula Profe-
sional Federal, termina el 28 de
octubre, se realizará en las instala-
ciones del Cine Foro de la Universi-
dad de Guadalajara (Av. Juárez y
Enrique Díaz de León, piso -1).
Informes: Av. Hidalgo No. 919, te-
léfonos 826-3989, 825-1413

wInicia la Segunda Semana de Ciencia y
Tecnología, se llevará a cabo del 23 de
octubre al 4 de noviembre y tendrá
como sede: Centro de Ciencia y
Tecnología Planetario "Severo Díaz
Galindo", Centro Cultural "Jaime Torres
Bodet", Parque los Colomos, Centro
de Arte Moderno, Zoológico
Guadalajara, Primarias, Secundarias,
Preparatorias, Empresas, Museos,
Bibliotecas, etc.

Mario Montañez

La Universidad de Guadalajara fue sede
del Campeonato Nacional Estudiantil de
Esgrima de la categoría superior, celebra-
do en el Coliseo Olímpico, con la partici-
pación de las universidades Nacional
Autónoma de México, la Autónoma de
Nuevo León y otras.

Por este motivo, el Centro Regional del
Deporte Estudiantil de Alto Rendimiento,
en coordinación con el Departamento de
Ciencias del Movimiento Humano, Edu-
cación, Deporte, Recreación y Danza y los
prestadores de servicio social, realizaron
una investigación y se dieron a la tarea de
analizar las actitudes de los deportistas
participantes en dicho torneo.

Para la investigación, se dividió la
muestra en dos grupos, uno fue el repre-
sentativo de la UdeG y el otro uno elegido
al azar, que fue el que representó a las
demás universidades participantes.

Al equipo representativo de la Univer-
sidad de Guadalajara se le aplicó el cues-
tionario durante el periodo de entrena-
miento, y al grupo de competidores se le
realizó momentos antes de la
competencia.

El test que contestaron los deportistas,
constó de 20 reactivos, por medio del cual
se midió la actitud positiva y negativa con
base en la representación universitaria y
superación personal. La actitud es positiva
y que un estímulo que para el individuo es
favorable, lo lleva a obtener un buen re-

DEPORTES

Esgrima, deporte de gran actitud

Este espacio es para tus caricaturas, monos, tiras cómicas o como quieras llamarles. Tráelos a Comunicación Social (para domicilio ver el directorio, página 2)

L A   T I R A

sultado en la prácti-
ca de los deportes.

El examen aplica-
do al representativo
de esta casa de
estudios dio como re-
sultado 90 por ciento
de actitud positiva,
mientras que el grupo
representativo de las
demás universidades
tuvo 97 por ciento de
actitud positiva.

En las competen-
cias, la UdeG logró un
primer y tercer lugar
en florete varonil y
segundo y tercer lugar
en florete femenil, así
como segundo y
tercer lugar en sable
varonil (sólo se
participó en la
categoría de sable
varonil), florete varo-
nil y femenil y espa-
da femenil, respecti-
vamente.

La investigación
de actitudes logró que
se llegara a la
siguiente conclusión: es importante
considerar la actitud de afrontar cualquier
competencia, para la obtención de buenos
resultados.

* Esta información fue proporcionada
por el Centro Regional del Deporte Estu-
diantil de Alto Rendimiento.w

Dos de los miembros del equipo de esgrima de la Universidad de Guadalajara durante su
entrenamiento en el Coliseo Olímpico
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